
Д
искуссии, конечно, дело 

хорошее, но в нынешней 

ситуации пора действо-

вать, то есть вводить в 

обращение 10-тысячные 

банкноты, – категорично от-

вечает на мой вопрос крупный 

авторитет в сфере наличного 

денежного обращения, человек-

легенда Арнольд ВОЙЛУКОВ, 

занимавший с 1992 по 2005 год 

пост первого заместителя предсе-

дателя Центрального банка Рос-

сии и отвечавший тогда за выпуск 

всех бумажных денег в стране. 

– Это не чья-то прихоть: здесь все 

зиждется на убедительных эконо-

мических расчетах. Надо четко 

следовать правилу введения ку-

пюр более высокого номинала.

Что же это за правило? Оно 

простое: если средняя зарплата 

в стране или даже в отдельных 

отраслях и регионах поднялась 

настолько, что вдвое стала превы-

шать номинал будущей крупной 

банкноты, значит, пришло время 

печатать новые дензнаки. Это, ко-

нечно, не жесткая директива, а 

скорее научная рекомендация. 

Однако при Войлукове она пре-

творялась в жизнь неукоснитель-

но. Почему?

Помню, как в начале 2000-х, 

когда в России шла подготовка 

к введению 5-тысячных купюр, 

Арнольд Васильевич объяснял 

мне, зачем это делается. Оказыва-

ется, обслуживание налично-де-

нежного обращения 

в стране дорого обхо-

дится. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Путин едет 
в Нью-Йорк 
спорить или 
договариваться 
с Обамой?
Ораторов будет много, 
но все ждут выступления 
Владимира Путина

Мерседес с 
человеческим 
лицом
Иномарки в России 
стали удивительно 
доступны – увы, 
пока лишь 
для иностранцев

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 10

Почем нынче овес 
на футбольном поле

«Труд» заглянул 
в карманы 
клубов, 
лидирующих 
в премьер-лиге

Ольга Шелест:
Время от времени ввергаюсь 
в авантюры. Могу предъявить в качестве 
доказательства сломанный нос 
и прооперированное колено

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Да, именно так: банкноты достоинством 10 ты-

сяч рублей, по мнению ряда экспертов, целе-

сообразно ввести в обращение в ближайшие 

два года, не позже конца 2017-го. Если, конеч-

но, на пластиковые карты наших сограждан 

не удастся переключить более масштабные, 

чем сегодня, потоки безналичных платежей. И 

если нынешние высокие темпы инфляции со-

хранятся. Многим в предложениях по «укруп-

нению» купюр слышится нечто тревожное, 

поэтому у подобной идеи всегда найдутся 

оппоненты. Тем более стоит разобраться в ар-

гументах за и против.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Пора вводить 10-тысячные 
банкноты!»
Эксперты «Труда» уверяют: эта нехитрая операция позволит сэкономить миллиарды рублей

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Редкую принципиальность 

проявили сотрудники читин-

ской полиции, задержавшие 

на днях 69-летнего забайкаль-

ца за то, что тот набрал пол-

ведра песка для своего кота 

в овраге за городским клад-

бищем. Бойцы правопорядка 

доставили злоумышленника 

в отдел и оформили протокол 

по статье 7.3 КоАП РФ – за 

пользование недрами без 

лицензии. Теперь бедолаге 

грозит штраф до 5 тысяч 

рублей. Кота, конечно, жаль, 

но закон есть закон. Вот 

только стреляют из этой царь-

пушки по воробьям. А серьез-

ных хищников такая пальба 

может разве что насмешить.

МАКСИМ БРУНОВ

Пару дней назад телеканал «Рос-

сия» продемонстрировал съем-

ку из космоса. На снимках, сде-

ланных со спутника, отчетливо 

виден незаживающий шрам на 

подмосковной земле – огромный 

карьер, из которого незаконно 

вывезли тысячи тонн песчано-

гравийной смеси. Оцените: под 

носом у десятков начальствую-

щих и надзирающих 

лиц, правоохранительных, эко-

логических, природоохранных и 

прочих органов никого не боящи-

еся ухари выкопали в природоох-

ранной зоне у деревни Скопово 

Солнечногорского района такие 

ямы, что их видно из космоса!

По оценкам экспертов, пре-

ступный бизнес приносит его 

организаторам сотни миллио-

нов. Вереницы тяжело гружен-

ных самосвалов (волонтеры на-

считали за один рабочий день 

250 машин) курсируют между 

варварски изрытой местностью 

и многочисленными стройпло-

щадками. Полгода назад здесь 

был вековой лес, а теперь пейзаж 

напоминает марсианский.

Как такое возможно? Ведь все 

происходит на глазах у власти. 

Местные жители и защитники 

окружающей среды пишут во все 

инстанции жалобы. Компания, 

разорившая дивный уголок Под-

московья, давно известна варвар-

ским отношением к земле и зако-

ну. Глава фирмы Артем Мешков 

и не думает прятать лицо от теле-

камер. Уверен, что от неприятно-

стей его прикроют сверху?

Та же компания уже попада-

лась: она организовала под-

польный карьер площадью 7 

га у аэропорта Шереметьево. 

Экипажи заходящих на посадку 

лайнеров с изумлением наблю-

дали, как раскопки подступают 

чуть ли не к Шереметьевскому 

шоссе. Без всякой лицензии на 

право пользования недрами 

«бизнесмены» вывозили песок 

на стройки, а взамен в карьер 

высыпали строительный мусор 

и бытовые отходы. Двойная выго-

да! Лавочку вроде бы прикрыли, 

но вот та же контора всплыла у 

деревни Скопово...

Что или кто обеспечивает 

«пескокопателям» непотопля-

емость? Светлана Долгова, экс-

перт-эколог, вникнувшая в си-

туацию, отвечает в телекамеру 

просто: Солнечногорское РОВД... 

Ну а тем, кто покровительствует?

А вы про песок котенку! Т

Песок котенку
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Главарь 
республики

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Глава Республики Коми Вячеслав Гайзер, 

получивший мандат доверия населения 

на губернаторских и парламентских 

выборах, арестован вместе со своей 

коман дой. Такого в новейшей российской 

истории еще не было. Теперь прецедент 

создан.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Общественная палата только что «обез-
главленной» Республики Коми выступила 
с обращением к согражданам:«Все мы, 
будучи неравнодушными гражданами ре-
спублики, болезненно переживаем случив-
шееся. Но еще не время для окончательных 
оценок и выводов. Призываем жителей 
и все общественные организации региона 
сохранять благоразумие и принимать все 
возможные меры для сохранения стабиль-
ности».

А народ гудел: какое, к черту, благораз-
умие, какая стабильность? Ведь «патентован-
ным вором» оказался человек, за которого 
год назад на губернаторских выборах про-
голосовали 324 тысячи жителей региона (79% 
пришедших к урнам), а полторы недели назад 
на региональных парламентских выборах за 
список «Единой России» с Гайзером во главе 
отдали голоса 204 тысячи избирателей (58% 

всех голосовавших). Кстати, вторым номером 
в победном списке шел еще один арестован-
ный – спикер местного парламента Игорь 
Ковзель. Неужели во власти республики нет 
честных людей?

Поражает даже не факт ареста полутора 
десятков ведущих региональных чиновников 
и бизнесменов – чуть ли не всей властной 
верхушки, а формулировка представителя 
Следственного комитета России генерала 
Владимира Маркина: «Все арестованные бы-
ли членами организованной преступной груп-
пировки (ОПГ), которая путем финансовых 
махинаций расхищала государственное иму-
щество». Причем, по версии следствия, Вячес-
лав Гайзер руководил этой ОПГ аж с 2006 го-
да – 9 лет из 13, прожитых в республике, куда 
приехал из Питера на должность замминистра 
финансов! Через год повысили до министра, 
а он, видимо, строил преступные планы. Че-
рез два года сделали одним из замов главы 
региона – а он, оказывается, создавал ОПГ. 
В 2010-м Гайзера наконец назначили главой 
республики, а он уже был главарем…

Конечно, обвинения в финансовых махина-
циях следствию еще придется доказывать, но 
уже никуда не денешь результаты 80 обысков 
в высоких кабинетах, квартирах и коттеджах, 
откуда в присутствии хозяев под видеозапись 
изымались толстые пачки денег, 150 пар кол-
лекционных часов ценой от 30 тысяч до милли-
она долларов, финансовые документы на лега-
лизованные активы общей стоимостью более 
1 млрд рублей. Золотой «ювелир-
ки» набралось больше 60 кг. За 
год-два такое не наворуешь.

ЭЛЕОНОРА ЛЕВИНА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Я учу детей и взрослых. Занятия 
со школьниками нередко дают 
море позитива. А среди взрослых 
попадаются личности, у которых 
самой можно чему-то научиться.

ВЛАДИМИР КИРИЛИН

АРХИТЕКТОР
– У меня творческая работа, 
а она требует признания, прежде 
всего от окружающих тебя людей. 
Я эмоционально подзаряжаюсь, 
когда получаю одобрительные от-
зывы коллег.

ЛЮДМИЛА РОГОЗИНА

МЕДИК
– Мне повезло с начальством: 
все люди воспитанные, внима-
тельные, всегда идут навстречу. 
В том числе когда хочу отпросить-
ся по личным делам.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Что за радость в работе?
Портал SuperJob выяснил, что у россиян 

слово «труд» чаще всего ассоциируется 

с карьерой и обязанностью, а вот радость 

труд приносит мало кому. Мы решили выяс-

нить у москвичей, есть ли что-то приятное 

в их работе.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Дело Гайзера и Ко – новый шаг в борьбе 

с коррупцией?

курсы 
валют

$66,5151 (+0,4741)

€74,5435 (+1,0068)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ЧИСЛЕННОСТЬ РАБОТНИКОВ ПО РАЗМЕРУ 
НАЧИСЛЕННОЙ ЗАРПЛАТЫ*

Зарплата (в рублях) Численность работников 
(тысяч человек)

до 5965 411,2

от 5965,1 до 7400 899,3

7400,1–9000 991,6

9000,1–10 600 1151,4

10 600,1–12 200 1245,7

12 200,1–13 800 1223,9

13 800,1–15 400 1306,8

15 400,1–17 000 1295,6

17 000,1–18 600 1320,4

18 600,1–21 800 2403,6

21 800,1–25 000 2320,5

25 000,1–30 000 3012,3

30 000,1–35 000 2366,1

35 000,1–40 000 1857,5

40 000,1–50 000 2537,9

50 000,1–75 000 2732,1

75 000,1–100 000 947, 7

100 000,1–250 000 822, 8

250 000,1–500 000 81, 8

500 000,1–1 000 000 15,7

Свыше 1 млн 5,1

*Данные Росстата по результатам обследования в апреле 2015-го

ва сломанный нос 
ванное колено
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Евросоюз нуждается в помощи России и США
для разрешения миграционного кризиса, заявила канцлер Германии 

Ангела Меркель в бундестаге 

Челябинский губернатор Борис Дубровский 
останется без охраны в связи с оптимизацией штата областного 

Управления МВД и бюджетных расходов, сообщил ТАСС

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина 
Матвиенко
спикер Совета 

Федерации 

(об аресте Гайзера)

–  Е с л и  г о в о р и т ь 

по-человечески, я два дня находилась 

в шоковом состоянии. Невозможно! 

Времена другие на дворе, требования 

ужесточились, каждый чиновник под 

микроскопом. Как люди не боятся, 

во имя чего?

Игорь Шувалов
первый вице-

премьер 

правительства

– Мы надеялись, что 

вся система государ-

ственных закупок 

с внедрением норм и правил ново-

го закона будет более прозрачной. 

Должен сказать, что это происходит 

крайне медленно, практически не-

заметно.

Равиль Гайнутдин
председатель 

Совета муфтиев 

России

– Мы смогли возвести 

эту соборную мечеть 

благодаря нашему 

единению. Вместе мы едины, мы 

сила, и мы будем строить и созидать 

мечети.

Анатолий Турчак
президент 

ХК «Ленинец», 

отец губернатора 

Псковской области

– Когда журналист 

Кашин написал что-

то обидное про моего сына, Андрей 

позвонил мне и сказал, что хочет 

подать за публичное оскорбление в 

суд. Я ему сказал: не ввязывайся в это, 

продолжай работать и делом докажи, 

что ты лучший.

Иосиф Сталин
вождь

(телеграмма 

из Сочи 

Кагановичу, 

Молотову и другим 

членам Политбюро, 

25 сентября 

1936 года) 

– Мы считаем абсолютно необходи-

мым и спешным, чтобы тов. Ежов 

был бы назначен на пост народного 

комиссара внутренних дел. Ягода 

определенно показал себя явно не-

способным разоблачить троцкист-

ско-зиновьевский блок.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Глава российского МИДа 

Сергей Лавров дал понять, 

что наш президент неизбеж-

но коснется «конкретных 

аспектов, таких как Сирия, 

украинский кризис». Тема-

тика речи с исторической 

трибуны в целом понятна, 

но очень многое кроется 

в деталях, в акцентах. Имен-

но там, в материи хрупкой 

и зыбкой, политики и экс-

перты будут искать ответ 

на вопросы, вдруг ставшие 

поистине судьбоносными 

для миллионов. И главный 

из них: будет ли набирать 

обороты холодная война или 

мир вернется к разрядке? Пу-

тина будут слушать и те, кто 

клеймит Россию как агрес-

сора и главную угрозу миру, 

и те, кто видит в наших по-

следовательности и принци-

пиальности опору, а иногда 

и единственную гарантию 

собственной безопасности 

и независимости.

Наш лидер далеко не нови-

чок в этом жанре. На трибуне 

Генассамблеи он дебютиро-

вал в 2000-м на «саммите ты-

сячелетия». Запомнились его 

неординарные выступления 

на 58-й сессии ГА в 2003-м 

и на 60-й сессии в 2005-м. 

Вп р оче м,  в  Н ью -Йорке 

у президента помимо речи 

с главной трибуны заплани-

рованы важные разговоры. 

Как подтвердил его пресс-

секретарь Дмитрий Песков, 

в рабочем графике Путина 

встреча с Генсеком ООН Пан 

Ги Муном. Нетрудно предпо-

ложить, что Россию будут 

просить помочь в борьбе 

с терроризмом и в разреше-

нии кризиса с беженцами.

Вероятна и встреча с па-

пой римским Франциском, 

если, как сказали в секрета-

риате Ватикана, президент 

на нее не опоздает, что уже 

бывало. Согласно диппрото-

колу, переговоры с лидером 

страны, председательству-

ющей в Совете Безопасно-

сти ООН, должен провести 

глава Святого престола. 

В 2015 году в СБ предводи-

тельствует Россия, а значит, 

папе-аргентинцу будет о чем 

побеседовать с православ-

ным президентом, также 

беспокоящимся о судьбах 

христиан на Ближнем Вос-

токе.

Но, безусловно, главной 

на полях Генассамблеи ста-

нет встреча Путина с Оба-

мой, хотя ее официально 

до последнего момента не 

подтверждали. Все надежды 

на нормализацию междуна-

родной обстановки связыва-

ются именно с ней. Пока же 

возможная беседа Владими-

ра Путина с американским 

президентом, по с ловам 

Пескова, «находилась в ста-

дии проработки». В середи-

не сентября пресс-секретарь 

Белого дома Джош Эрнест за-

явил, что Барак Обама может 

лично обсудить с Путиным 

ситуацию в Сирии, где, как 

он признал, Россия имеет 

свои «законные интересы 

и значительные инвести-

ции». Несмотря на военно-

политический тупик, в ко-

торый загнала себя в Сирии 

западная коалиция, вместо 

поиска реальных союзников 

в борьбе с ИГИЛ Вашингтон 

начал накануне Генассамб-

леи обвинять Москву в тай-

ном наращивании военного 

присутствия в этой стране. 

Белый дом раздражает сама 

идея создания альтернатив-

ного фронта борьбы с ис-

ламистами, не говоря уж 

о перспективе сохранения 

у власти непокорного Баша-

ра Асада. Но всем понятно, 

что без наземных войск Да-

маска и российской техпод-

держки Запад не справится 

с ИГИЛ.

The New York Times так 

пишет о подоплеке перего-

воров: «Обама противился 

встречам с Путиным в усло-

виях разногласий из-за рос-

сийского вмешательства на 

Украине в прошлом году. Но 

он пришел к выводу, что сей-

час встреча может принести 

пользу». Тем более инициа-

тива Владимира Путина по 

формированию широкой 

коалиции явно начала про-

бивать себе дорогу. Госсе-

кретарь США оправдал при-

сутствие русских в Сирии 

необходимостью защиты 

их базы ВМФ в Тартусе, хотя 

опасений по поводу «прямо-

го вмешательства» Кремля 

в гражданский конфликт 

на стороне режима Керри 

не снял. А вот Ангела Мер-

кель в вечер окончания не-

формального саммита ЕС 

23 сентября сенсационно за-

явила, что из переговорного 

процесса по нормализации 

в Сирии нельзя исключать... 

Башара Асада. А это в корне 

меняет позицию Европы. Как 

раз то, что хочет предложить 

Владимир Путин Обаме! Т

Путин едет в Нью-Йорк спорить 
или договариваться с Обамой?
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«Предварительно можно смело 

говорить о миллиардах рублей, 

конечно же. Но о точной цифре 

пока речь не идет, потому что 

она будет устанавливаться в ходе 

следствия», – комментирует гене-

рал Маркин. 

Вспоминаются аналогичные 

обыски минувшей весной при 

аресте губернатора Сахалина 

Александра Хорошавина, у ко-

торого нашли миллиард рублей 

наличными, а в московской квар-

тире и на подмосковной даче 

помимо денег – более 800 юве-

лирных изделий. Изъяли в том 

числе перьевую ручку из золота 

с бриллиантами ценой 36 млн 

рублей. После чего жена губер-

натора подала на развод.

Любопытно, что уголовное 

дело против Хорошавина (плюс 

его советника Андрея Икрамова – 

и все!) в некоторых СМИ назы-

вают «несчастливым стечением 

обстоятельств»: его возбудили за 

взятку в 5,6 млн долларов, к ко-

торой потом присовокупили еще 

одну взятку – в размере 15 млн 

рублей. В совокупности получа-

ется едва ли треть от суммы на-

личных, изъятых у губернатора 

при первичном обыске. Откуда 

же остальные деньги, Зин? От-

куда супердорогая недвижи-

мость в Москве и Подмосковье? 

Хорошавин молчит, а следствие 

никаких следов найти не может – 

верный признак круговой поруки 

в сахалинском руководстве.

В Сыктывкаре доказательств 

больше. ОПГ Вячеслава Гайзера 

обвиняют в организации мошен-

нических приватизационных 

схем и махинациях с государ-

ственными долями в региональ-

ных предприятиях. Известны 

некоторые: молочный завод 

и «Сыктывкархлеб», гостиницы 

«Югор» и «Авалон», птицефабри-

ка «Зеленецкая» и Сыктывкар-

ский лесопильно-деревообра-

батывающий комбинат… Их 

акции переходили из рук в руки, 

предприятия покупались, про-

давались, реорганизовывались 

и банкротились, а деньги оседали 

на кипрском офшоре Greettonbay 

Trading Ltd и в Afina Management 

Ltd., зарегистрированной на Сей-

шельских островах (документы 

нашли в кабинете Гайзера).

Эта преступная чехарда крути-

лась даже не с 2006 года (время 

создания ОПГ – по версии след-

ствия), а еще раньше, с 2004–2005 

годов. Нынешний замминистра 

МВД Коми – начальник След-

ственного управления, коренной 

сыктывкарец Роман Хаславский 

уже трудился в отделе по рассле-

дованию тяжких преступлений 

против собственности, совер-

шенных организованными пре-

ступными группами, быстро 

повышаясь в чинах и званиях. 

Неужели он ничего не знал, не 

видел и в те времена, и позже? 

Или не хотел знать?

А почему формирование ОПГ 

(!) в высших органах власти ре-

спублики (!) не заметили в ФСБ 

и других правоохранительных 

и контрольных органах, которых 

у нас в стране пруд пруди? Десят-

ки надзорных органов призваны 

стоять на страже госсобственно-

сти и бдить за целевым расходо-

ванием бюджета. Куда смотрела 

Счетная палата, республикан-

ская и федеральная?

Впрочем, республиканская 

Контрольно-счетная палата 

в прошлом году проверила, как 

Главарь республики

в республике проводятся госза-

купки. И нашла в 56 контрактах 

нарушения на полмиллиарда ру-

блей. Роддом получил компью-

терный комплекс для обследо-

вания детей старше шести лет, 

в сельскую школу без канализа-

ции закупили посудомоечную 

машину... Причем эта техника 

и оборудование по «тендерам» 

с единственным поставщиком 

приобретались за бюджетные 

деньги по ценам в 3,5 раза доро-

же рыночных.

И лишь теперь, после ареста 

главы-главаря, все вдруг про-

зрели: «В регионе действует на-

стоящий воровской клан – почти 

все мэры городов посажены», – 

заявляет Максим Шингаркин, 

депутат Госдумы от ЛДПР, закре-

пленный за Республикой Коми.

Кстати, в 2010 году, когда 

Вячеслав Гайзер впервые стал 

главой Коми, процедура пред-

усматривала трехступенчатую 

систему отбора и проверки: 

сначала трех кандидатов назы-

вает федеральная партия парла-

ментского большинства, из этой 

тройки делает выбор президент, 

а президентскую кандидатуру 

утверждает республиканский 

парламент. То есть в назначении 

главаря ОПГ Гайзера руководите-

лем республики Коми приняли 

непосредственное участие генсо-

вет «Единой России», президент 

Дмитрий Медведев и Госсовет 

Республики Коми.

С кого же должен быть спрос? 

С политической партии, важней-

шей функцией которой является 

подбор кадров на руководящие 

посты? С администрации тог-

дашнего президента, где имеет-

ся и многочисленная кадровая 

служба, и контрольное управ-

ление, и даже Управление по 

противодействию коррупции? 

С Госсовета республики?

Многие политологи утверж-

дают, что случившийся в Коми 

беспрецедентный «коллектив-

ный арест» вызван не кадровыми 

ошибками в недавнем прошлом, 

а нынешней «переменой ветра» 

во властных верхах. Ибо по всем 

политическим и статистическим 

показателям Владислав Гайзер и 

возглавляемая им республика 

считались передовиками или 

как минимум середняками. 

С 2009 года Вячеслав Гайзер чис-

лится в «первой сотне» резерва 

управленческих кадров, а совсем 

недавно вошел в пятерку лучших 

в рейтинге, составленном Фондом 

развития гражданского общества.

«У них все было хорошо и 

по политике, и по экономике, 

и с силовиками не возникало 

по-настоящему серьезных про-

блем», – заявил прессе хорошо 

информированный кремлевский 

чиновник.

Но оказалось, что когда-то им 

не сказали, что воровать нельзя! 

И вот теперь президент Владимир 

Путин восполняет пробел. Сразу 

после недавних сентябрьских вы-

боров собрал победителей и за-

явил: «Самое главное, уважае-

мые друзья: если уж вы пришли 

во власть, избрались, люди вам 

доверили такие высокие посты, 

работать нужно честно!»

P.S. Рассказывают, что когда-то 
знаменитый писатель сэр Артур Ко-
нан Дойл решил пошутить и послал 
10 членам палаты общин, славив-
шимся безупречной репутацией, 
телеграммы с одинаковым текстом: 
«Все раскрылось. Бегите». На следу-
ющее утро ни одного из них уже не 
было в Англии. У нас в России есть 
собственный тест на честность: в по-
лицейской или прокурорской форме 
(или даже в штатском) входишь в 
кабинет чиновника любого ранга и 
объявляешь: «Вы арестованы!» Как 
утверждают правоохранители, 9 из 
10 не спросят почему. Только поин-
тересуются: «За что именно?» Потому 
что на каждого есть целое досье. Т

•ЭХО•

Главное событие предсто-

ящей политической неде-

ли – 70-я сессия Генераль-

ной Ассамблеи ООН. На нее 

съедутся свыше 150 глав 

государств и правительств. 

Высокое собрание не обер-

нется лишь протокольным 

мероприятием. На дворе 

экономический и полити-

ческий кризис, а в воздухе 

отчетливо пахнет порохом. 

Ораторов будет много, 

но все ждут выступления 

Владимира Путина 28 сен-

тября.

Вчера по подозрению в получении взятки 
задержан бывший глава Карелии, директор 
музея-заповедника «Кижи» Андрей Нелидов. 
«Интерфакс» сообщил, что задержание про-
ведено в рамках региональной антикорруп-
ционной кампании. В начавшейся спецопе-
рации в настоящее время задействованы все 
правоохранительные органы республики.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Эдуард Лимонов
писатель

– Успешно применяется домашний 
арест. Стоит расширить возможности 
для наказания рублем, а не решеткой 
по ряду мелких экономических престу-
плений. Пора уйти от «вилки» наказа-
ния, когда по одной и той же статье суд 
имеет возможность или засадить на 
полжизни, или спустить наказание на 
тормозах, дав условный срок. Это уже 
не закон, а дышло. Можно, в конце 
концов, каких-то осужденных отправ-
лять в Сибирь или на окраины страны: 
пусть заводят хозяйство, осваивают 
земли. Словом, напрашивается се-
рьезная реформа нашего уголовного 
законодательства в сторону гумани-
зации. А то все призывы «ужесточить» 
бьют лишь по маленькому человеку. 
А крупные казнокрады и прочая сво-
лочь у нас будто из Красной книги. 

Борис Надеждин
руководитель кафедры права 

МФТИ

– Лет 15 лет назад в стране было бо-
лее миллиона заключенных, сейчас 
их около 700 тысяч. В США, кстати, 
сидит около 2,5 млн. Процесс у нас 
идет в правильном направлении: на-
ры все чаще заменяются штрафами, 
исправительными работами, домаш-
ним арестом. По экономическим пре-
ступлениям, воровству, наркотикам 
нельзя сказать, что число сидельцев 
у нас особенно увеличивается. Стоит 
учитывать и демографический фактор. 
При Сталине огромный процент насе-

ления составляли молодые мужчины, 
живущие в деревне, а сейчас страна 
состоит из пожилых горожанок. А это 
не одно и то же. Конечно, остается 
огромной проблемой то, что для бога-
тых или приближенных к властям у нас 
одно правосудие, а для всех осталь-
ных – совсем другое.

Николай Сванидзе
историк

– Есть хороший способ: меньше 
сажать. Не сажайте за украденную 
булку, как в книге Гюго «Отвержен-
ные». Места заключения переполнены 
и теми, у кого просто отняли бизнес, 
подведя бедолаг под надуманное об-
винение. И вообще, у нас всего около 
1% оправдательных приговоров. Раз-
ве это нормально? А история с кражей 
рубанка и освобождением Василье-
вой – самая яркая иллюстрация к про-
блеме, которую мы с вами обсуждаем.

Елена Лукьянова
доктор юридических наук

– Только комплексная реформа пра-
воохранительной системы способна 
изменить ситуацию к лучшему. Чтобы 
приговоры были справедливыми 
и разумными, нужно кадровое обнов-
ление и совершенствование юридиче-
ского образования. Пора превращать 
систему из карательной в реабилити-
рующую. А тюрьма опустошает челове-
ка, там люди болеют и страдают. Часто 
незаслуженно.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как разгрузить тюрьмы?
По данным ФСИН, места лишения свободы продолжают переполняться. 

По-другому и быть не может, объявляй амнистию хоть трижды в год. Согласно 

статистическим данным, в прошлом году более 12 тысяч человек получили 

реальные сроки за кражи, сумма ущерба от которых составляла от 1 до 2,5 

тысячи рублей. А как вам такой случай: тот самый судья Илья Галаган, вынес-

ший решение о досрочном освобождении знаменитой узницы Евгении Васи-

льевой, назначил мужчине, укравшему рубанок, полтора года колонии...

ВОПРОС «ТРУДА»

Ораторов будет много, но все 
ждут выступления Владимира 
Путина 28 сентября
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Печатание купюр, 

перевозка их в спе-

циальной таре, под 

усиленной охраной, особым 

образом, причем нередко на 

большие расстояния, стро-

ительство, обустройство и 

функционирование секретных 

хранилищ в разных субъектах 

РФ – все это серьезные затраты. 

Понятно, когда появляются банк-

ноты более высокого номинала, 

то их требуется меньше. В резуль-

тате экономия получается весьма 

существенной.

В России сегодня в обраще-

нии более 1 млрд купюр досто-

инством 5 тысяч рублей – всего 

на сумму свыше 5,3 трлн. Многие 

тонны этих банкнот приходится 

доставлять в Сибирь, на Дальний 

Восток, в другие регионы нашей 

все еще огромной страны. И даже 

частичная замена 5-тысячных на 

10-тысячные позволит сберечь 

миллиарды.

А каков нынче удельный вес 

крупных купюр? В денежном 

выражении, если взять все банк-

ноты, аж 70% приходится имен-

но на 5-тысячные (данные ЦБ на 

1 июля 2015-го). Иными словами, 

красненькие банкноты сейчас 

становятся таким же обычным 

платежным средством, как девять 

лет назад были тысячерублевые. 

Напомню: тогда, в 2006-м, и на-

чался выпуск 5-тысячных.

И вот впереди замаячила новая 

планка...

Первый заместитель предсе-

дателя ЦБ России Георгий Лун-

товский 3,5 года назад сказал 

журналистам, что в 10-тысячной 

банкноте необходимости нет. По 

его словам, отталкиваться от 

средней зарплаты (которая тогда 

составляла 26 тысяч) «не совсем 

правильно, поскольку она фор-

мируется как среднее из очень 

больших и очень маленьких по-

казателей доходов». Проще гово-

ря, мало в стране граждан тогда 

получали более 20 тысяч, хотя 

в среднем и выходило 26 тысяч 

на брата. То есть спрос на новые 

банкноты еще три года назад был 

бы небольшой. Как обстоит дело 

сегодня?

Вот свежие результаты широ-

комасштабного обследования, 

проведенного Росстатом. Более 

5 млн россиян сейчас получают 

от 22 до 30 тысяч в месяц, свыше 

4 млн – от 30 до 40 тысяч, еще 2,5 

млн – от 40 до 50 тысяч. Зарплата 

2,7 млн граждан составляет от 

50 до 75 тысяч, а еще у почти 2 

млн – свыше 75 тысяч. В общей 

сложности это 16,5 млн человек, 

более половины работников, со-

ставивших генеральную сово-

купность выборочного обследо-

вания. И 10-тысячная банкнота 

в их зарплате была бы вполне 

уместна.

Приведем еще данные по ре-

гионам, куда приходится достав-

лять большие грузы наличных: 

в Тюменской области средняя 

зарплата – 60 тысяч рублей, в 

Мурманской – 46 тысяч, в Архан-

гельской – 43 тысячи, в Якутии – 

60 тысяч, в Москве – 66 тысяч… 

Можно, конечно, не заморачи-

ваться с введением 10-тысячных 

купюр, если не жалко выбрасы-

вать лишние миллиарды на до-

ставку и хранение денег. Но это 

не по-хозяйски.

Оппоненты ссылаются на за-

рубежный опыт. В США уже давно 

•ВОПРОС РЕБРОМ•

Глава Минфина Антон Силуа-

нов снова призвал решить во-

прос повышения пенсионного 

возраста, поскольку только 

это «позволит сбалансировать 

пенсионную систему без по-

вышения страховых взносов». 

По словам министра, для 

России повторяется ситуация 

нефтяного шока 1986 года, 

а потому всем надо затянуть 

пояса.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Заявление было сделано в рамках 

правительственного часа в Госду-

ме. А накануне бюджетные про-

блемы обсуждались в Ново-Ога-

рево на совещании у президента 

Владимира Путина, и там вопрос 

о повышении пенсионного воз-

раста даже не поднимался. 

Хотя всем понятно, что ситу-

ация серьезная. Из-за падения 

мировых цен на нефть россий-

ский бюджет уже в первом полу-

годии текущего года недополучил 

2,1 трлн рублей нефтяных дохо-

дов. И эта недостача лишь напо-

ловину была компенсирована 

девальвацией рубля.

В следующем году финансо-

вая дыра в бюджете ожидается 

больше. Для восполнения дефи-

цита Минфин предлагает изме-

нить формулу расчета налога на 

добычу полезных ископаемых 

(НДПИ), что позволит получить 

дополнительные 605 млрд ру-

блей. А в 2016–2018 годах допол-

нительные доходы казны должны 

составить 1,6 трлн рублей – за счет 

прибыли нефтяных компаний. Не-

фтяники, естественно, против.

Президент Владимир Путин 

взял паузу. На совещании в Но-

во-Огарево он призвал мини-

стров найти баланс между под-

держкой экономического роста и 

сбалансированностью бюджета. 

Глава государства подчеркнул, 

что необходимо «предусмотреть 

комплекс мер по преодолению ре-

цессии в экономике», но при этом 

дефицит бюджета не должен пре-

вышать 3% ВВП. 

Теперь министр финансов 

ищет «баланс» в карманах у пен-

сионеров. Во-первых, Антон Си-

луанов категорически требует 

снизить ежегодную индексацию 

трудовых пенсий с фактического 

уровня инфляции, как записано 

в законе (за 2015 год она прогно-

зируется в 12,2%) до минималь-

ных 4% – «поскольку для больших 

ее объемов в бюджете просто нет 

средств». По оценке Силуанова, 

индексация пенсий на каждый 

1% приводит к дополнительным 

тратам бюджета в размере 70 

млрд рублей. Таким образом, 

индексация по уровню текущей 

инфляции – это дополнительные 

траты бюджета почти в 800 млрд 

рублей.

Во-вторых, заявляет министр, 

нужно срочно решать вопрос по-

вышения пенсионного возраста. 

Он напомнил, что с 2018 года по 

закону страховые взносы должны 

вырасти с 22 до 26%, но «в нынеш-

них условиях это просто невоз-

можно реализовать».

«Мы считаем, что вопрос пенси-

онного возраста все равно нужно 

решать. Если нам ничего не де-

лать в этом направлении, через 

несколько лет количество пенси-

онеров превысит количество ра-

ботающих. У нас 120 работников 

по сути дела дают деньги, чтобы 

содержать 100 пенсионеров, в дру-

гих странах – 150–160. Ни один 

пенсионный фонд этого не вы-

держит», – пугает народ и власти 

Силуанов.

Между тем независимые экс-

перты регулярно напоминают, что 

в российском бюджете есть другие 

неиспользуемые резервы. И это 

не только Резервный фонд и Фонд 

национального благосостояния. 

Резервный фонд по состоянию 

на сегодняшний день составляет 

4,699 трлн рублей, а неиспользо-

ванные остатки средств на счетах 

федерального бюджета – 10,6 трлн 

рублей, утверждает директор Ин-

ститута проблем глобализации, 

доктор экономических наук Ми-

хаил Делягин.

«У нас не просто «жирок». У нас, 

можно сказать, неимоверный из-

быточный вес, – говорит извест-

ный экономист. – Во всех между-

народных резервах ЦБ и Минфина 

около 360 млрд долларов. Чтобы 

гарантированно обеспечивать 

стабильность курса рубля, ре-

гулятору достаточно 195 млрд 

долларов. Это так называемый 

критерий Ричи – показатель им-

порта за три месяца плюс выплаты 

по внешним долгам. Оставшиеся 

165 млрд долларов Россия может 

направить вот прямо сейчас на 

абсолютно любые цели». 

А ведь это 10 трлн рублей, ко-

торыми можно покрыть дефицит 

трех-четырех годовых бюджетов.

Но у Минфина другие наме-

рения: главной своей задачей он 

считает сохранение в неприкос-

новенности финансовой кубыш-

ки. Любой ценой, в том числе за 

счет бюджетников и пенсионеров. 

А в стране тем временем хоть тра-

ва не расти. 

Она уже и не растет... Т

«Пора вводить 10-тысячные банкноты!»

Министр поправил президента?

с. 1

более
1 млрд
купюр номиналом 
5000 рублей ходят 
сегодня в обращении 
по России на сумму 
свыше 5,3 трлн рублей

245 млрд рублей
составляют «плохие» долги, права на которые банки 

переуступили коллекторам. За год сумма выросла на 42%

Парк легковых автомобилей
в России достиг 41 млн. 16% машин зарегистрировано 

в Москве и области
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Василий Солодков
профессор, директор 

Банковского института 

НИУ ВШЭ, завкафедрой 

банковского дела, член 

экспертного совета комитета 

Госдумы по финансовому 

рынку

– Чтобы не увеличивать безмерно на-
личную денежную массу, есть только 
один путь – широкое использование 
гражданами пластиковых карт для 
платежей. Хорошо бы нам выйти здесь 
на уровень 50–60%. Но «пластик» 
невозможно насаждать насильно. К 
примеру, используя административ-
ный ресурс, было принято решение 
переводить зарплату на карточки. И 
что же? Миллионы россиян просто 
снимают деньги, и на этом безнал за-
канчивается. Как изменить ситуацию? 
Широкое использование пластиковых 
карт должно держаться на трех китах: 
прямая выгода для человека, защита 
от мошенников и доступность.
Деньги держать на карте сегодня 
невыгодно, ибо инфляция их обесце-
нивает. Во многих странах законода-
тельно закреплены за каждым «пла-
стиком» два счета – saving и checking, 
то есть расчетный и сберегательный. 
С первого осуществляются расчеты, 
платежи, на второй капают проценты. 
России была бы полезной такая систе-
ма. Причем это должны быть не 2–4%, 
а, скажем, сегодня 15–16%, 
то есть на уровне лучших банковских 
предложений.
Кроме того, работник должен иметь 
право выбирать банк, на карточку ко-
торого будет перечисляться зарплата. 
Наконец, в любом магазине владелец 
«пластика», рассчитываясь с помощью 
карты, должен иметь возможность 
получить наличные деньги. У нас это, 
во-первых, невозможно, а во-вторых, 
бессмысленно, потому что комиссия, 
которая взимается платежными систе-
мами, непомерно велика.
Словом, пока здесь больше проблем. 
Пора заняться ими всерьез, если хо-
тим перейти на цивилизованный путь 
в сфере денежного обращения.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

не увеличивают номинал купюр 

– там почти полвека выпускает-

ся 100-долларовая банкнота, да 

и та не является самой ходовой. 

А в Европе 500-евровая купюра, 

которую начали печатать 13 лет 

назад, практически находится 

как бы в резерве, и расплатиться 

ею вне банка очень трудно. Зато в 

Америке, Европе и прочих эконо-

мически развитых уголках света 

широкое распространение полу-

чили расчеты с помощью пласти-

ковых карт. Там осуществляется 

огромный объем безналичных 

платежей.

Но ведь и в России «пластик», 

уверяют нас, уверенно шага-

ет по стране. Поэтому сегодня 

5-тысячные банкноты порой 

оказываются в избыточном ко-

личестве, их приходится изымать 

из обращения. Вот и в первой по-

ловине нынешнего года общий 

объем наличных денег вне бан-

ковской системы уменьшился на 

полтриллиона рублей. Куда, мол, 

еще вводить 10-тысячную?

Логично? Но при более глубо-

ком рассмотрении многие аргу-

менты оказываются уязвимыми. 

Да, пластиковых карт у населения 

в нашей стране уже сотни милли-

онов. Однако доля безналичных 

платежей, совершаемых этими 

картами в розничной торговле, 

составила в прошлом году лишь 

15%. Тут нам еще очень далеко до 

Америки! Многие россияне ис-

пользуют свои карты лишь для 

того, чтобы снять в банкомате 

зарплату или пенсию, а затем 

тратить наличные. Как показали 

опросы, каждый пятый опасается 

пользоваться картами из-за высо-

кого риска мошенничества. И не 

зря! В прошлом году в результате 

киберпреступлений с карт рос-

сиян украли миллиарды рублей.

Но самое большое препятствие 

– неразвитость розничной пла-

тежной инфраструктуры. В круп-

ных городах, больших торговых 

центрах расплатиться карточкой 

можно, да и то нередко в торго-

вом зале слышишь объявление: 

«Оплата банковскими картами 

временно не производится». Но 

в небольшом городке, сельской 

лавке ваша пластиковая карточка 

вызовет у продавца лишь ирониче-

скую улыбку. Так что надеяться на 

бурный рост безналичных плате-

жей в ближайшее время не стоит.

Понимает ли это руководство 

ЦБ? И если да, почему всячески 

оттягивает введение 10-тысяч-

ных купюр? «Во многом по сме-

хотворной причине, – поделился 

со мной один из работающих 

специалистов. – Каждый раз 

при переходе на новый номинал 

банк подвергается критике: мол, 

ЦБ разгоняет инфляцию. Глу-

пость! Банкноты более высоко-

го потенциала – это лишь след-

ствие инфляции, к раскрутке ее 

не имеют никакого отношения. 

Однако стереотипы очень труд-

но опровергать».

Но как бы то ни было, вре-

мя 10-тысячных банкнот уже 

пришло. Можно смело предпо-

ложить, что в ЦБ в обстанов-

ке строгой секретности такая 

банкнота уже подготовлена. Ду-

маю, утвержден дизайн и новые 

защитные признаки. Граверы, 

скорее всего, закончили свою ра-

боту и положили в сейф заветные 

пластины. Как долго они будут 

лежать без дела? Т

бы небольшой Как обстоит дело

х 

Так выглядят образцы 

10-тысячных купюр. 

А так в Зимбабве ходят 

за хлебом, из-за того 

что номинал денег не 

успевает за инфляцией.
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•СОБЫТИЕ•

29 сентября 1995 года по-

становлением правительства 

РФ государственное пред-

приятие по добыче и перера-

ботке нефти «Роснефть» было 

преобразовано в открытое 

акционерное общество «Неф-

тяная компания «Роснефть». 

Эта дата – хороший повод про-

анализировать путь, который 

прошла компания, ставшая 

сегодня национальным и ми-

ровым лидером по многим по-

казателям.

КАТЕРИНА СЕВЕРЦЕВА

Из истории компании
Может быть, кому-то кажется, 

что нефть и все, что с ней связано, 

стало актуальным в последние 

годы. На самом деле это совсем не 

так. Первые упоминания о нефти 

на территории России относятся 

к XV веку. Своими корнями дея-

тельность компаний, ныне входя-

щих в состав «Роснефти», уходит 

в далекое прошлое. 130 лет на-

зад, в 1885 году, на Кубани была 

пробурена скважина, из которой 

ударил нефтяной фонтан – пер-

вый на территории современной 

России. А уже в 1889 году русские 

предприниматели начали раз-

ведку нефтяных месторождений 

на Сахалине.

В 1993 году государственное 

предприятие по добыче и пере-

работке нефти «Роснефть» полу-

чило в доверительное управле-

ние свыше 250  подразделений 

отрасли, нефтяных и газовых 

месторождений, созданных в со-

ветское время. Через два года, 

29 сентября 1995-го, постанов-

лением правительства РФ №971 

предприятие «Роснефть» было 

преобразовано в открытое ак-

ционерное общество.

С самого начала «Роснефть» 

задала себе самые высокие стан-

дарты. Разрозненное наслед-

ство постепенно выстраивалось 

в вертикально интегрированную 

структуру, девизом которой стала 

фраза «От нефтяной скважины до 

бензобака». Это означало единую 

производственно-экономическую 

политику, единый корпоратив-

ный стиль управления и произ-

водственной деятельности. И это 

было очень важно, потому что мо-

дернизация требовалась в сжатые 

сроки и на всех фронтах. А фрон-

ты эти разворачивались в самых 

разных, порой очень отдаленных 

регионах страны, не всегда рас-

полагавших достойной техниче-

ской, научной и даже кадровой 

базой. И необходимо было собрать 

это в мощный организм, который 

мог бы работать на страну.

Очень важным этапом в раз-

витии «Роснефти» стало участие 

в реализации проекта «Саха-

лин-1». Это первый в стране мас-

штабный шельфовый проект. 

Он предусматривает разработ-

ку трех месторождений – Чайво, 

Одопту и Аркутун-Даги, распо-

ложенных на северо-восточном 

шельфе острова Сахалин в аква-

тории Охотского моря.

В сложные 1996–2001 годы 

шли геолого-разведочные рабо-

ты, оценивались строение ме-

сторождений и объемы запасов. 

В 2002 году развернулись работы 

по созданию инфраструктуры 

и обустройству. Коммерче-

ская добыча нефти началась в 

2005 году, когда в эксплуатацию 

было введено месторождение 

Чайво.

На следующий год был введен 

в строй нефтепровод Чайво – Де-

Кастри (поселок в Хабаровском 

крае. – «Труд»), береговой ком-

плекс подготовки нефти и экс-

портный нефтяной терминал 

в порту Де-Кастри. Именно от-

сюда в октябре 2006 года был на-

чат экспорт нефти в страны Ази-

атско-Тихоокеанского региона. 

Благодаря проекту «Сахалин-1» 

жители Дальнего Востока полу-

чили дополнительные объемы 

газа для производственных и бы-

товых нужд.

Проект «Сахалин-1» продол-

жает оставаться на первых ролях 

и сегодня. С ним связаны многие 

рекордные достижения в нефте-

газодобывающей промышлен-

ности. Так, «Роснефть» в составе 

консорциума на месторождении 

Аркутун-Даги установила круп-

нейшую в мире морскую буровую 

платформу «Беркут». В 2014 году 

была начата добыча нефти с этой 

платформы. Первая нефть с ме-

сторождения Аркутун-Даги полу-

чена уже в январе 2015 года. В мае 

2015-го на месторождении Чай-

во проекта «Сахалин-1» введена 

в эксплуатацию рекордная в от-

расли скважина с длиной ствола 

13,5 тысячи метров и отходом от 

вертикали более чем на 12 тысяч 

метров при вертикальной глуби-

не 2660 метров.

В 2014 году компания присту-

пила к добыче на северной око-

нечности месторождения Чайво 

на шельфе острова Сахалин. Там 

с помощью уникальной назем-

ной буровой установки «Ястреб» 

проводится бурение наклонно-

направленных скважин под мор-

ским дном длиной до 10 киломе-

тров. На этом месторождении 

планируется в 2015 году выйти 

на годовой уровень добычи более 

1,6 млн тонн.

В добывающей отрасли слово 

«первопроходец» – особое. И «Рос-

нефть» полностью соответствует 

этому понятию. Красноярский 

край никогда не был нефтедо-

бывающим регионом, пока «Рос-

нефть» не начала разрабатывать 

Ванкорское месторождение, ко-

торое сегодня называют «жемчу-

жиной в российской короне». Оно 

было запущено в промышленную 

эксплуатацию в 2009 году.

Вот как описывали корре-

спонденты размах процессов уже 

в нынешнем, 2015 году на Ванко-

ре: «Сотни буровых установок, 

устремленных в небо, и непре-

рывно грохочущие грузовики. 

Ровные ряды десятков рабочих 

домиков и бытовых помещений. 

А главное – широкая сеть нефтя-

ных и газовых трубопроводов, 

протянувшихся в разных на-

правлениях...

Масштабы Ванкорского неф-

тегазового месторож дени я 

огромны. Его общая площадь до-

стигает порядка 417 кв. киломе-

тров. Кроме собственно Ванкор-

ского нефтяного месторождения 

«Ванкорнефть» также включает 

в себя Тагульское, Сузунское 

и Лодочное месторождения. 

Люди на Ванкорском месторож-

дении работают в крайне жест-

ких погодных условиях: здесь 

длинные зимы, средняя темпе-

ратура воздуха зимой составляет 

минус 27 градусов. Из-за климата 

все используемые автомобили 

здесь реконструированы. Шины 

у этих машин особенно толстые, 

ширина каждого колеса состав-

ляет 80 сантиметров, а диаметр 

достигает 1,5 метра, это позво-

ляет машине двигаться по засне-

женным поверхностям...»

Успешное освоение месторож-

дения сделало Ванкор крупней-

шим добывающим проектом в со-

временной истории российской 

нефтяной отрасли и позволило 

ему войти в первую десятку ана-

логичных проектов в мире.

Модернизация и экология
В конце нулевых была начата гло-

бальная модернизация нефтепе-

рерабатывающих заводов, рабо-

тающих в периметре компании. 

Это 30 проектов строительства 

и реконструкции установок вто-

ричной переработки мощностью 

более 40 млн тонн в год. На всех 

нефтеперерабатывающих за-

водах «Роснефти» реализуется 

масштабная программа модер-

низации производства с целью 

полного перехода на выпуск топ-

лива высшего экологического 

стандарта Евро-5, повышения 

глубины переработки, уровня 

экологической и промышленной 

безопасности.

В 2010 году были запущены 

проекты в секторе переработки 

на Дальнем Востоке и в Китае, 

приобретены доли в четырех НПЗ 

на территории Германии, благо-

даря чему суммарная переработ-

ка компании выросла более чем 

К опытно-промышленной разработке валанжинской залежи
в пределах Восточно-Уренгойского лицензионного участка приступило АО «Роспан Интернешнл», 

дочернее общество ОАО «НК «Роснефть». Проект предусматривает добычу как газа, так и нефти

От Сахалина до Арктики
Этот путь прошла «Роснефть» – и, конечно, крупнейшая нефтяная компания страны не остановится на достигнутом

«Роснефть» – крупнейшая публичная 
компания в мире по объему запасов, 
которые составляют 129 млрд барре-
лей н. э. 

Компания является лидером отрас-
ли по темпам наращивания добычи 
газа – рост на 245% (с 16,4 млрд куб. 
м до 56,7 млрд куб. м), запасы газа уд-
воились (с 3,4 трлн куб. м до 7,2 трлн 
куб. м). 

Компании принадлежит 858 лицен-
зий на разведку и добычу углево-
дородов в России и за рубежом, из 
которых 51 лицензия – на шельфе 
РФ с крупнейшей ресурсной базой 
в 309 млрд баррелей н. э.

251251,,66  
млн тмлн т

129 млрд баррелей н. э.

858 
лицензий

245%

В 2014 году добыча угле-
водородов составила 
251,6 млн т н. э., из них 
204,9 млн т н. э. – добыча 
нефти и жидких угле-
водородов 

Новое нефтегазовое месторождение на шельфе 
Карского моря «Победа» открыто по результатам 
бурения самой северной в мире арктической сква-
жины «Университетская-1» (130 млн т – суммар-
ные извлекаемые запасы нефти, 396 млрд куб. м 
– суммарные извлекаемые запасы свободного газа).

130130 млн тмлн т

С самого начала «Роснефть» задала 
себе самые высокие стандарты. 
Разрозненное наследство постепенно 
выстраивалось в вертикально 
интегрированную структуру, девизом 
которой стала фраза «От нефтяной 
скважины – до бензобака»

Открытие месторождения «Победа» закрепило лидирующие позиции России на мировом рынке нефти и газа.

Ф
О

ТО
ГР

А
Ф

И
И

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
 О

А
О

 «
Н

К
 «

Р
О

С
Н

Е
Ф

ТЬ
»



РФЭНЕРГО | 5www.trud.ru | 25 сентября | 2015 | ТРУД

на 20%. В 2015 году «Роснефть» 

приобрела нефтехимический 

комплекс «Санорс» (Самарская 

область), позволяющий допол-

нительно переработать 1,7 млн 

тонн газового сырья ежегодно.

Рекорд за рекордом
Последние пять лет работы «Рос-

нефти» ознаменованы прорыва-

ми на всех важнейших направ-

лениях.

В 2011 году компания про-

должила активное восполнение 

ресурсной базы. Были получены 

две лицензии по факту открытия 

месторождений на Байкаловский 

участок в Красноярском крае и на 

Бузеровский участок в Самар-

ской области, два свидетельства 

об установлении факта открытия 

месторождений им. Н.Н. Лисов-

ского и Санарское в Иркутской 

области. Еще одно месторожде-

ние в регионе открыто на Дани-

ловском лицензионном участ-

ке – на скважине №71 получен 

фонтанный приток легкой нефти.

Причем все эти месторожде-

ния расположены в чрезвычайно 

сложных геологических услови-

ях. Проникнуть туда можно было 

только благодаря самым передо-

вым методам и модернизации 

технологии геолого-разведочных 

работ. Еще одной приоритетной 

стратегией компании стала рабо-

та по повышению коэффициента 

извлечения нефти на стареющих 

месторождениях, а также на ме-

сторождениях с трудноизвлека-

емой нефтью.

Ключевыми событиями для НК 

«Роснефть» в 2012 году стали со-

глашения с ведущими мировыми 

энергетическими компаниями 

о совместной оценке и опытной 

разработке трудноизвлекаемых 

запасов нефти в Западной Сиби-

ри, Ставропольском крае и по 

совместному освоению лицен-

зионных участков российского 

шельфа в Охотском, Баренцевом 

и Черном морях.

2013 год стал рекордным 

и  пов ор о т н ы м в  ис т ори и 

ОАО «НК «Роснефть» как с точ-

ки зрения достижения высоких 

производственных и финансовых 

показателей, так и с позиции реа-

лизации стратегических иници-

атив, которые задают динамику 

развития компании и отрасли 

в целом на десятилетия вперед.

Успешно завершен ряд ключе-

вых приобретений, суммарных 

эффект от которых составил бо-

лее 27 млрд рублей. Проведена 

большая работа по успешной 

интеграции в периметр ОАО «НК 

«Роснефть» приобретенных ак-

тивов ТНК-ВР, ООО «НГК «Ите-

ра», ОАО «Сибнефтегаз». По ре-

зультатам этой деятельности 

«Роснефть» стала крупнейшей 

публичной нефтегазовой компа-

нией в мире. За 2013 год заметно 

возросла активность в перспек-

тивных зарубежных проектах. 

Заключенное долгосрочное со-

глашение с Китайской нацио-

нальной нефтегазовой корпора-

цией о поставке нефти сроком на 

25 лет на общую сумму 270 млрд 

долларов США стало беспреце-

дентным для мирового бизнеса.

За последние три года доля 

«Роснефти» в мировой добыче 

и запасах нефти удвоилась. По 

итогам 2014 года добыча ком-

пании составила 6% от мировой 

добычи нефти по сравнению 

с 3% в 2011-м. Доля в запасах в 

2014-м – 2% мировых запасов 

нефти, в 2011 году – 1%.

Внедрение инноваций – так-

же важнейшее направление по-

литики. Совокупные расходы на 

инновации выросли с 2013 года 

до 170 млрд рублей. Этому спо-

собствовало создание в «Роснеф-

ти» корпоративных научных цен-

тров, в частности Арктического 

научного центра, Центра передо-

вых исследований и технологий 

(ЦЕПИТ) (совместно с компанией 

General Electric), Центра иссле-

дований и разработок компании 

(РН-ЦИР).

Нас не заморозишь
За последние три года компания 

создала практически с нуля но-

вое стратегическое направление 

и реализует программу по освое-

нию шельфа. Сегодня «Роснефть» 

владеет 51 лицензией на россий-

ском шельфе с оценочной ресурс-

ной базой 309 млрд баррелей н. э. 

Для освоения углеводородных 

ресурсов шельфа арктических 

морей «Роснефть» организова-

ла 10 научно-исследовательских 

экспедиций в Арктике. Програм-

ма научно-исследовательских 

экспедиций «Кара-зима-2015» 

«Роснефти» стала самой крупной 

в истории изучения акватории 

северных морей. А экспедиции 

«Кара-лето-2015» и «Чукотка-ле-

то-2015» продолжаются сегодня. 

На арктическом шельфе РФ при-

меняются самые современные 

методы разведки.

В 2014 году произошло очень 

важное для всей страны собы-

тие – было открыто месторожде-

ние в Карском море, разведанные 

ресурсы которого по своим объ-

емам сопоставимы с запасами 

всей Саудовской Аравии. Тем 

самым было получено еще одно 

подтверждение: Россия оста-

нется в обозримой перспективе 

в числе мировых лидеров по до-

быче нефти и газа. Поэтому новое 

месторождение назвали симво-

лично – «Победа». Уже первая 

скважина позволила поставить 

на баланс суммарные начальные 

извлекаемые запасы в 130 млн 

тонн нефти и 396 млрд кубоме-

тров газа. Старт бурению поис-

ково-разведочной скважины на 

самой северной в мире структуре 

«Университетская-1» 9 августа 

2014 года дал президент России. 

Вообще в 2014 году «Роснеф-

тью» было открыто пять новых 

месторождений (в том числе два 

на шельфе) и 64 новые залежи 

углеводородов на существующих 

месторождениях. А на новых 

Ванкорском, Верхнечонском и 

Уватской группе месторождений 

на востоке России были достиг-

нуты рекордные уровни добычи 

– суммарно более 40 млн тонн 

нефти в год.

Мы все помним, что 2014 год 

был ознаменован введением 

санкций, в том числе затраги-

вающих высокотехнологичные 

шельфовые проекты. Безуслов-

но, у инициаторов был расчет 

заставить наши компании уме-

рить амбиции, сократить свою 

деятельность.

Расчеты не оправдались. В «Рос-

нефти» еще задолго до санкций 

начали внедрять программу им-

портозамещения. Одна из важных 

ее составляющих – локализация 

производства на территории РФ. 

Так, в декабре 2014 года было соз-

дано совместное предприятие 

«Роснефти» и General Electric, в 

январе зарегистрированы со-

вместные инженерный и исследо-

вательский центры. В июне 2015 

года заключены соглашения о 

запуске первых совместных про-

ектов. В октябре 2014 года заклю-

чено соглашение с крупнейшим 

итальянским машиностроитель-

ным концерном Finmeccanica с це-

лью локализации производства 

вертолетов Agusta Westland для 

шельфовых проектов. В декабре к 

партнерству присоединилась ГК 

«Ростех». Планируется присту-

пить к сборке первых вертолетов 

уже в 2016 году, с достижением 

к 2025-му 70% локализации всех 

составляющих.

О первой в России верфи круп-

нотоннажного судостроения 

«Звезда» мы уже неоднократно 

рассказывали читателям. Не-

давно, на I Восточном эконо-

мическом форуме «Роснефть» 

заключила контракт на строи-

тельство там крупных судов ле-

дового класса.

Целый город
Главное богатство любой ком-

пании – это люди. В «Роснефти» 

работает почти четверть милли-

она человек – это целый город, 

сопоставимый с областным цен-

тром. Компания – один из круп-

нейших работодателей страны, 

но важно то, что она – хороший 

и заботливый работодатель. Со-

циальные программы компании 

направлены на обеспечение безо-

пасных и комфортных условий 

труда, поддержку здорового об-

раза жизни, решение жилищных 

проблем и улучшение качества 

жизни сотрудников и их семей, 

профессиональное обучение 

сот рудников, материальную 

поддержку ветеранов и пенсио-

неров, социально-экономическое 

развитие регионов, оказание ма-

териальной помощи.

С 34 регионами России, где 

«Роснефть» ведет свою хозяй-

ственную деятельность, компа-

нией заключены договоры о сот-

рудничестве. Это означает новое 

благоустроенное жилье, новые 

школы, новые здания вузов. Во 

многих субъектах Федерации, 

а с нынешнего года и в Москве 

работают «Роснефть-классы», 

в которых углубленно изучают 

профильные предметы, подво-

дят ребят к выбору профессий, 

связанных с нефтегазовой отрас-

лью. Более 30 российских вузов 

являются стратегическими парт-

нерами компании.

Но компания проявляет свою 

заботу не только о людях. Сейчас 

под ее особым патронатом – фау на 

арктического шельфа и особенно 

хозяин ледяных просторов белый 

медведь. Причем не только медве-

ди, обитающие в Арктике – их там 

в основном осторожно изучают, 

чтобы не спугнуть, – а все белые 

медведи, обитающие в зоопарках 

России. И таких уникальных соци-

ально значимых проектов очень 

много. Т

НК «Роснефть» выступила генеральным спонсором крупнейшего боксерского турнира
на легендарной арене El Poliedro в Венесуэле, где 10 октября на ринг выйдут знаменитые спортсмены. «Роснефть» является одним из крупнейших инвесторов 

в нефтегазовые проекты южноамериканской страны, обладающим крупнейшими в мире геологическими запасами нефти – более 20 млрд тонн  

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

Рустам Танкаев
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников 

России

– «Роснефть» – государствен-
ная компания, и этим сказано 
многое. В сложных условиях по-
следнего года «Роснефть», в отли-
чие от коммерческих компаний, 
которые ориентированы исклю-
чительно на получение прибыли, 
продолжает работать на будущее 
России, на решение вопросов, 
которые необходимы стране, 
но не приносят сиюминутной 
прибыли. Компания работает в 
крайне неблагоприятных инве-
стиционных условиях. Проекты 
сложно назвать доходными, но, 
например, работа в Венесуэле 
поддерживает позиции России 
в Латинской Америке. Компания 
установила партнерские взаи-
моотношения с Китаем, дивер-
сифицировав таким образом 
рынок. Компания будет строить 
на Дальнем Востоке химический 
комбинат и судостроительный 
кластер, развивая таким обра-
зом регион. Компания открыла 
богатейшее месторождение 
в Карском море, наглядно проде-

монстрировав основной вектор 
движения неф тяной геологии 
в недалеком будущем. Наконец, 
и это самое главное, «Роснефть» 
является главным налогопла-
тельщиком страны и крупнейшим 
наполнителем нашего бюджета. 
К этому факту мы уже как будто 
привыкли, однако на самом деле 
он является важнейшим дости-
жением «Роснефти», и по сравне-
нию с этим все остальное не так 
важно.

Дмитрий Абзалов
экономист, ведущий 

эксперт аналитического 

управления Центра 

политической конъюнктуры 

России

– Последний год для всех россий-
ских нефтяников был сложным. 
Ввиду снижения цен на энерго-
носители. Ввиду секторальных 
европейский санкций, в массе 
своей направленных именно на 
сектор нефтесервиса. А также 
ввиду сокращения финансиро-
вания и страхования финансиро-
вания с внешнего рынка. В этой 
непростой ситуации «Роснефть» 
повела себя очень достойно. 

К месту вспомнить, что в свое 
время именно «Роснефть» с Иго-
рем Сечиным во главе была ини-
циатором разворота на Восток. 
Не секрет также, что переговоры 
о сотрудничестве с Китаем на-
чались и велись именно по линии 
нашей крупнейшей нефтяной 
госкомпании. Первые контракты 
с Китаем также были заключены 
именно «Роснефтью», и только 
потом в игру вступили «Газпром» 
и другие компании.

То есть в сухом остатке мы 
видим, что именно «Роснефть» 
пробивала дорогу на китайском 
плацдарме. Но Китай – важ-
нейший, но не единственный 
партнер. Практически со всеми 
странами АТР «Роснефти» удалось 
заключить контракты. Причем не 
только на продажу энергоноси-
телей, но, что, возможно, даже 
более важно, на обмен нефтесер-
висными услугами.

Следует также отметить работу 
компании внутри страны. Именно 
«Роснефть» продолжает первой 
разрабатывать новые место-
рождения, даже в зонах с крайне 
неблагоприятным налоговым 
климатом. Причем компания су-

мела заметно снизить затраты на 
добычу барреля нефти (по резуль-
татам 2014 года операционные 
затраты на добычу: 3,9 доллара 
США на баррель н. э. – это лучший 
удельный показатель среди миро-
вых публичных нефтяных компа-
ний). Наконец, несмотря на цену 
на нефть ниже 50 долларов за 
баррель, «Роснефть» не бросает 
разработку северных российских 
шельфов, которые, по оценкам 
экспертов, через 15 лет будут 
давать львиную долю мирового 
неф тегазового рынка. То есть 
«Роснефть» старается обеспечить 
наше будущее. Напротив, без 
результатов работы «Роснефти» 
в Арктике Россия могла бы через 
15 лет потерять большую долю 
нефтяного рынка и приток нефте-
долларов. Также надо отметить, 
что работает компания в Арктике 
грамотно, так как в сложных усло-
виях разрабатывает именно наи-
более рентабельные проекты – 
на Карском море и на Сахалине, 
откладывая менее рентабельные 
проекты до лучших времен. Так-
же, полагаю, «Роснефть» должна 
запускать новые проекты на 
Камчатке.

«Роснефть» сегодня – это 38% добычи 
нефти, почти одна треть переработки 
нефти в России, и крупнейшая рознич-
ная сеть – 2570 АЗС

Доля в запасах в 2014 году – 2% миро-
вых запасов нефти, в 2011-м – 1%

3838%%

2% 
мировых 
запасов 
нефти

6% 
мировой 
добычи 
нефти

44,,22  

млн барр./сут.
составляет суточная добыча нефти и жидких 
углеводородов

По итогам 2014 года добыча «Роснеф-
ти» составила 6% от мировой добычи 
нефти, 2011-го – 3% мировой добычи

Данные по состоянию на 31.12.2014.

250 000
человек работают в «Роснефти»  – 
это целый город, сопоставимый 
с областным центром
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Ярославский районный суд 
признал виновным в катастро-
фе Як-42 с хоккеистами мест-
ного «Локомотива» замглавы 
авиакомпании «Як Сервис» 
Вадима Тимофеева. Он полу-
чил пять лет колонии и тут же 
был освобожден по амнистии 
со снятием судимости. Теперь 
обвиняемый намерен оспо-
рить объективность выводов 
авиационных экспертов и до-
биваться признания себя 
невиновным. Расследование 
продолжалось три года, про-
ведены десятки экспертиз, 
допрошены сотни свидетелей – 
и что же?

Напомним, что специали-
сты ОКБ им. Яковлева и ЛИИ 
им. Громова в подмосковном 
Жуковском дважды поднимали 
в небо Як-42, соблюдая все па-
раметры взлета разбившегося 
борта. По заключению МАКа, 
скорость самолета была ниже 
необходимой, он выходил на 
курс с подтормаживанием – на 
педали тормоза основного 
шасси оказывалось давление. 
«Это в равной степени могли 
сделать и командир воздушного 
судна, и второй пилот», – про-
комментировал ситуацию пред-
седатель технической комиссии 
МАК Алексей МОРОЗОВ.

В ходе расследования 
вскрылись грубейшие наруше-
ния работы с летным составом 
и элементарных правил безо-
пасности полетов. Как следует 
из дела, Тимофеев «закрывал 
глаза на то, что члены экипажа 
Як-42 пропускали занятия по 

теоретической и практиче-
ской подготовке, на которых 
и отрабатывались в том числе 
нештатные ситуации». Он не-
законно разрешил экипажу 
самолета полеты, а допуск 
командира судна был оформ-
лен на основании недействи-
тельных документов. При таких 
вопиющих нарушениях снятие 
судимости фактически создает 
опасный прецедент, ведь авиа-
ционные расследователи у нас, 
да и во всем мире – это штуч-
ный товар, слишком дорожа-
щий своей профессиональной 
репутацией.

Вот мнение заслуженного 
летчика-испытателя, началь-
ника Летно-испытательного 
центра Федерального государ-
ственного унитарного 
ГосНИИ ГА, Героя России Рубе-

на ЕСАЯНА: «Печально, когда 
ответственное за организа-
цию полетов лицо уходит от 
ответственности. Если твой 
подчиненный поднимает нос 
самолета, а машина ему не 
подчиняется, позади 300 ме-
тров полосы и тот не прекра-
щает взлет, а тупо продолжает 
разгон, то какую оценку ты ста-
вишь себе как руководителю? 
Еще печальнее, когда человек, 
обязанный разделить вину за 
жуткую трагедию, добивается 
своего полного оправдания. 
Налицо попрание этических 
норм. Получается, что вина ле-
жит исключительно на тех, кого 
уже нет в живых». Т

СЕРГЕЙ ЯКОВЛЕВ

Судя по лицам 
оборачивавшихся 
врачей, они 
стенания пациента 
слышали. Тем не 
менее все прошли 
мимо. Вслед за 
мэром, который 
даже не обернулся

Федеральная служба по надзору 
в сфере защиты прав потребителей одобрила предложение ограничить 

продажу алкоголя россиянам младше 21 года, сообщается на сайте ведомства

В Свердловской области задержаны все шестеро
полицейских – фигурантов дела о пытках подозреваемых в отделе полиции «Заречный», 

сообщила представитель областной прокуратуры Марина Канатова

Виновный в авиакатастрофе  

вышел на свободу

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Жители Приморья обсуждают 

трагический случай в боль-

нице №1 города Артема. На 

выложенном в Сети ролике 

видно, как сопровождающие 

мэра врачи следуют мимо 

палаты, не откликаясь на 

просьбы пациента Анатолия 

Ташкаева о помощи. Мест-

ный градоначальник оказал-

ся явно не в том месте и не 

в то время. Потому что вско-

ре пациент умер.

ДМИТРИЙ ЛАТЫПОВ
ВЛАДИВОСТОК

История возмутила обществен-

ность и привлекла внимание 

правоохранительных органов. 

Следственный комитет возбудил 

уголовное дело за «оказание ус-

луг, не отвечающих требованиям 

безопасности, повлекших по не-

осторожности смерть». Власти 

Приморья, не дожидаяcь резуль-

татов расследования, отстрани-

ли от занимаемой должности 

главврача больницы Алексан-

дра КОНДРАШКИНА, хотя тот 

на момент трагедии находился 

в отпуске.

«Все причастные к гибели по-

жилого пациента больницы бу-

дут наказаны по всей строгости 

закона, – объяснил вице-губер-

натор Приморья Павел СЕРЕБРЯ-

КОВ. – Отстранение от должности 

главного врача больницы №1 Ар-

тема – еще одно напоминание о 

том, что медицинский персонал 

обязан приходить на помощь 

больным незамедлительно, а 

руководящий состав медучреж-

дений несет полную ответствен-

ность за работу каждого сотруд-

ника учреждения».

Однако главврач уже заявил, 

что намерен добиваться восста-

новления на работе. По его мне-

нию, медики все делали правиль-

но. По первоначальному диагнозу 

больного следовало направить 

в терапевтическое отделение, 

но в силу тяжести состояния го-

спитализировали в хирургию, где 

ему оказывалась так называемая 

паллиативная помощь. А на осно-

вании ролика делать выводы о не-

оказании помощи некорректно, 

потому что сын снимал происхо-

дящее всего пару минут, больной 

же находился в отделении больше 

шести часов...

Собственно, следователи не 

сомневаются, что за это время 

помощь пациенту действительно 

оказывали. «Вопрос в том, какая 

это была помощь, – сказала пред-

ставитель СКР Аврора РИМСКАЯ. 

– Установить точную причину 

смерти можно будет только после 

специальных медицинских ис-

следований, на основании заклю-

чения эксперта. В дальнейшем 

эта информация поможет уста-

новить причинно-следственную 

связь между смертью пациента и 

действиями либо бездействием 

врачей».

К главе города Владимиру НО-

ВИКОВУ, также оказавшемуся 

в центре скандала, у следствия 

вопросов нет. Он заявил, что 

пришел на процедуру в обеден-

ный перерыв и без свиты, как 

обычный пациент. А теперь мэр 

собирается подать в суд на СМИ, 

распространившие информа-

цию о его якобы причастности 

к смерти пожилого пациента. 

«Я искренне соболезную родным 

умершего пенсионера, – заявил 

Новиков. – Но меня огорчает тот 

факт, что делавший видео чело-

век снимал из-за ширмы, не по-

дошел ко мне в открытую и не 

обратился за помощью».

Вообще-то на ролике видно, 

что ширмы никакой нет. Сын не-

счастного снимал происходящее 

в палате открыто, отчаявшись 

дож даться помощи. И судя по 

лицам оборачивавшихся врачей, 

они стенания пациента слышали. 

Тем не менее все прошли мимо. 

Вслед за мэром, который даже не 

обернулся.

Пресс-служба администрации 

Приморского края сообщила, 

что «проверяющими органами 

установлены факты халатно-

сти сот рудников медучрежде-

ния при оказании экстренной 

помощи пациенту». Ранее была 

озвучена предварительная вер-

сия случившегося, согласно ко-

торой причина смерти пациента 

не соответствовала диагнозу, с 

которым мужчина поступил в 

больницу.

«Глупо делать скоропалитель-

ные выводы из этой ситуации, – 

цитируют СМИ главврача. – Ведь 

если нет еще ни результатов про-

верки, ни выводов следствия, то 

говорить о чьей-либо вине, на 

мой взгляд, преждевременно. 

Признать кого-то виновным мо-

жет только суд».

Наверное, он прав. Но обще-

ственность свой нравственный 

вердикт вынесла. И с ним уже не 

поспоришь. Т

Артем, больница, смерть

Международное ралли под Вол-
гоградом «Великая степь – Дон» 
стало хитом еще и благодаря 
этому фото. Запечатленный 
в арчединских песках в столь 
странной позе «К амАЗ-мастер» 
Дмитрия Сотникова побил ре-
корды просмотров в интернете. 
До старта престижного ралли 
«Дакар-2016» остается меньше 
трех месяцев, и наша команда 
решила проверить готовность 
спортсменов 
и техники на 
800-километ-
ровой трассе, 
считающейся 
одной из са-
мых сложных: 
извилистые 
грунтовые 
дороги сменя-
ются полным 
бездорожьем. 
И вот в разгар 
гонки грузовик 
Дмитрия Сотни-
кова, который 
шел в лидерах, 
рухнул под от-
кос...

«Обычная 
с виду дюна, ко-
торую пилоты 
преодолевают 
на полном 
газу, вдруг обо-
рвалась почти отвесной сте-
ной, – рассказал корреспон-
денту «Труда» пилот. – «КамАЗ» 
уткнулся в рыхлый песчаный 
бугор на выходе из воронки, 
заднюю часть закинуло, и ма-
шина замерла, как свечка. 
Удар был мягким, но все равно 
не очень приятно, когда трещит 
стекло и падаешь грудью на 

руль. Спасибо экипажу Антона 
Шибалова, который помог по-
ставить машину на колеса. Мы 
подправили руль, выдавили 
ногами стекло и, надев очки, 
продолжили гонку».

В Сети экипаж уже прозва-
ли автоакробатами. Правда, 
завершить гонку им помешала 
техническая неисправность. 
А вот экипаж Шибалова, 
н есмотря на потерянное при 

оказании помощи время, 
финишировал первым – как 
в этой гонке, так и по сумме 
очков, набранных в сезоне 
по ралли-рейдам 2015 года. 
Перефразируя пословицу, сам 
побеждай – и товарища вы-
ручай. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В хакасском заповеднике 
«Камызякская степь с озером 
Улуг-Коль» задержаны два 
гражданина Сирии и уроже-
нец Азербайджана. Гости за-
нимались отловом соколов 
– птиц, давно занесенных в 
Красную книгу. У браконьеров 
во внедорожнике нашли до-
казательства их причастности 
к незаконному бизнесу – сети 
и прочие приспособления для 
охоты, а также голубей, ис-
пользуемых в качестве живой 
приманки. Но максимум, что 
грозит нарушителю за попытку 
незаконной ловли краснок-

нижных птиц, – это штраф до 5 
тысяч рублей. Столько дают на 
рынке за фермерского индюка 
или за пару-тройку хорошо от-
кормленных кур. А вот цена со-
кола, контрабандой переправ-
ленного в ОАЭ, Саудовскую 
Аравию, Катар или Бахрейн, 
где хищники используются для 
соколиной охоты, тянет уже на 
40–50 тысяч долларов и вы-
ше. Получается, есть прямой 
резон рискнуть и раскинуть 
сети... Т

СВЕТЛАНА МАЛЬЦЕВА

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ

СЮЖЕТЫ

«КамАЗ» в интересном 

положении  

Сокол по цене индюка

•ЦЕНА ВОПРОС А•

Российский автомобильный 

рынок в кризис оказался 

щедр на сюрпризы. Иномарки, 

продающиеся в наших автоса-

лонах, радуют автолюбителей 

своей доступностью. Правда, 

не наших, отечественных, 

у которых после обвала рубля 

резко сократились покупа-

тельные способности. Зато за 

подержанными машинами по-

тянулись покупатели из ближ-

него зарубежья, прежде всего 

из Белоруссии и Казахстана. 

А вот за новенькими, сверка-

ющими лаком мерседесами 

впору ехать из Германии и да-

же из-за океана. Как такое 

стало возможно?

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

В
есьма неожиданные резуль-

таты показал сравнитель-

ный анализ цен на новые 

автомобили в США, Герма-

нии и России. Как оказалось, 

цена на такие машины в нашей 

стране теперь чуть ли не вполо-

вину ниже, чем в Германии или 

Америке. О таком еще совсем не-

давно нельзя было и подумать. Но 

свершилось!

Аттракцион неслыханной 
щедрости
Для примера возьмем цены на 

мерседесы. Автопроизводитель 

данной марки не имеет своих за-

водов в России, следовательно, 

в конечную цену авто заложена 

еще и стоимость таможенного 

оформления. Полноприводный 

седан Е250 можно сейчас купить 

за 2,616 млн рублей – по текуще-

му курсу это 39,5 тысячи долла-

ров. А в США точно такой же авто-

мобиль продается за 52,5 тысячи 

долларов (примерно по такой же 

цене машину предлагают поку-

пателям и немецкие автотор-

говцы). Стоимость растаможки 

Е250 в России – почти 5 тысяч 

долларов. Вот и получается эта 

разница в 50%…

Такая ситуация возникла на 

рынке недавно. В начале 2008-го 

аналогичную модель «мерса» в 

России можно было купить почти 

за 70 тысяч долларов, что с уче-

том таможенного оформления на 

30% превышало американские и 

немецкие цены. А сейчас того и 

гляди немцы и американцы по-

едут за «своими» авто в Россию.

Что же заставляет автопро-

изводителей отказываться от 

суперприбылей в России и про-

давать машины намного дешев-

ле, чем в Европе? И ладно бы эту 

картину мы наблюдали лишь 

в премиальном сегменте...

Если рублевая цена на авто 

с тремя лучами с 2008 года при-

бавляла по 6% в год (что, кста-

ти, ниже официального уровня 

инфляции в России), то, к при-

меру, на бюджетный «Ниссан 

Альмера» цена сохранилась, как 

говорится, копейка в копейку. 

Как стоила «Альмера» около 550 

тысяч рублей в 2008-м, так и сто-

ит теперь. Если же пересчитать 

в доллары, то в начале 2008-го 

«Альмера» (тогда еще корей-

ской сборки) стоила 22 тысячи. 

Сейчас же машина, собранная 

на российском заводе, обходится 

покупателю всего в 8,5 тысячи. 

Как «Нисану» удается держать 

такую цену, остается загадкой. 

Ведь, несмотря на российскую 

сборку и некоторые отечествен-

ные детали в этих машинах, наи-

более дорогие узлы, двигатель, 

коробка передач – иностранного 

производства, и покупать их при-

ходится за валюту.

Рискну предположить: до 

2014 года автопроизводители 

получали в нашей стране поисти-

не гигантские прибыли, которые 

в случае с «Ниссаном» достигали 

300%. Естественно, что сейчас 

из-за падения курса рубля эти 

компании не собираются свора-

чивать бизнес в нашей стране и 

вынуждены снижать свою маржу.

Кстати, тот же «Мерседес», не 

имеющий российского произ-

водства, продолжает подыски-

вать площадку для сборки своих 

машин. С одной стороны, это по-

зволит снизить себестоимость 

авто хотя бы за счет таможенного 

оформления, с другой – говорит 

о серьезном отношении немцев 

к российскому рынку.

Авто не осетрина
Классик навсегда заклеймил 

осетрину второй свежести. Но 

на подержанные иномарки его 

проклятие не распространяет-

ся. Автомобили, откатавшие свое 

по нашим дорогам, быстро нахо-

дят новых хозяев в Белоруссии и 

Казахстане – в странах, вошед-

ших в Таможенный союз. Такую 

тенденцию отмечают продавцы 

в российских автосалонах.

Опять же из-за существенно-

го падения курса рубля цены на 

подержанные авто в России ока-

зались значительно ниже цен на 

аналоги в Белоруссии или Казах-

стане. Россияне в последние годы 

привыкли жить в рублях, и цены 

на машины и квартиры мы давно 

считаем в родной валюте. А вот 

белорусы и казахи, несмотря 

на то что зарабатывают в своих 

«зайчиках» и тенге, все крупные 

приобретения «переводят» в дол-

лары – им так привычнее. И по-

тому сейчас видят в российском 

рынке аттракцион неслыханной 

щедрости.

Простой пример. Некая «япон-

ка» в России продается за пол-

миллиона рублей, по нынеш-

нему курсу – около 7,5 тысячи 

долларов. Такая же в Минске 

будет стоит под 10 тысяч «зеле-

ных». Разница на некоторые мо-

дели (автоторговцы отмечают, 

что в Белоруссии и Казахстане 

ценятся авто с механической ко-

робкой и дизельным двигателем) 

может достигать 40%. Стоит ли 

удивляться тому, что сейчас к 

нам приезжают целые автово-

зы, на которых в Минск и Астану 

увозят по 10–12 машин сразу.

Сотрудник одного из сто-

личных автосалонов поделил-

ся с корреспондентом «Труда» 

своими бизнес-планами: если 

в лихие 90-е мужчина ездил на 

белорусские авторынки за по-

держанной иномаркой для пере-

продажи ее в России, то сейчас 

он собирается взять кредит на 

покупку двух-трех машин в сво-

ем же салоне и перегнать их в 

Минск. Бизнес очень даже рен-

табельный: обещает 20% за один 

оборот средств с учетом всех на-

кладных расходов.

Красотки с узким 
разрезом фар
А что останется россиянам? 

Видимо, переориентировать-

ся на новые машины попроще, 

производимые в России, либо 

обратить взгляды на изделия 

китайского автопрома. В по-

следнее время китайцы начали 

активную экспансию на рос-

сийский рынок. Один за другим 

открываются заводы по сборке 

машин из Поднебесной, растет 

и количество автосалонов, тор-

гующих «китаянками». Такое 

ощущение, что китайские мар-

кетологи устанавливают цены 

на свои машины исключительно 

исходя из анализа покупатель-

ной способности россиян. Как 

только рубль падает на пару пун-

ктов вниз, во всех «китайских» 

салонах как по команде начина-

ется акция по... снижению цен. 

Неудивительно, что восточные 

машинки разлетаются как горя-

чие пирожки.

Похоже, сейчас пекинские 

бизнесмены попросту приуча-

ют россиян к своим авто. Совет 

оптимистов прост: брать, пока 

недорого. Однако существуют 

и пессимисты, которые утверж-

дают, что китайские авто деше-

вы лишь при покупке, а вот при 

последующем обслуживании 

придется переплачивать втрое. 

Что ж, время и кризис рассудят. Т

Мерседес с человеческим лицом
Иномарки в России стали удивительно доступны – 
увы, пока лишь для иностранцев
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39,5 тысячи 
долларов в пересчете с рублей 
стоит сегодня полноприводный 
«Мерседес Е250» в московских ав-
тосалонах. А в США и Европе точно 
такой же автомобиль продается за 
52,5 тысячи долларов. В 2008 году 
такая модель в России тянула почти 
на 70 тысяч долларов…
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Столичное метро придет в Раменки
в 2016 году, а затем – в Солнцево, Новопеределкино и Рассказовку. В 2017–2018 годах 

планируется также проложить Кожуховскую линию подземки до Некрасовки

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Ресин – давний друг газеты «Труд». 

А друзья время от времени ходят друг 

к другу в гости. Не раз бывал Влади-

мир Иосифович в нашей редакции, 

когда она располагалась в своем 

здании в Настасьинском переулке. 

Приглашал корреспондентов в свои 

кабинеты, включая депутатский. 

А в минувшую среду он снова пришел 

в «Труд» – благо теперь редакция нахо-

дится совсем рядом с Государственной 

думой, где работает депутат Владимир 

Ресин. Многие годы возглавлявший 

строительный комплекс Москвы (зва-

ние строителя номер один в столице за 

ним, похоже, сохранилось даже после 

того, как он покинул этот пост), Влади-

мир Иосифович и сегодня занят очень 

важными делами: курирует проект 

строительства нового парламентского 

центра, программу возведения хра-

мов в Москве, ведет экспертный совет 

по градостроительной деятельности 

при профильном комитете в Госдуме. 

Впрочем, круг вопросов, который об-

суждался за круглым столом с журна-

листами «Труда», вышел и за эти рамки. 

ЗАПИСАЛ ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

В
ладимир Иосифович, сейчас сно-
ва на слуху вопрос о новом пар-
ламентском центре, в который 
должны заселиться Госдума и Со-
вет Федерации. Идея-то родилась 

давно, много раз ее реализацию откла-
дывали, но сейчас, кажется, история 
вышла на финишную прямую. Вы как 
куратор проекта считаете, что такое, 
прямо скажем, недешевое строитель-
ство уместно в нынешнее время? Не-
ужели депутатам совсем уж невмоготу 
на Охотном Ряду?

Все большие стройки всегда 
не вовремя
– А разве у нас в стране бывает, чтобы ска-

зали: как вовремя вы затеяли эту стройку! 

Сколько всего строили в Москве, но я ни 

разу такого не слышал. Всегда – «не во-

время». И если ждать, когда сойдутся все 

звезды – и воля, и лишние деньги, и еди-

нодушие мнений в обществе, – то никогда 

и ничего нового у нас не появится. Поэто-

му предлагаю на этот вопрос взглянуть 

иначе. Российский парламентский центр 

нужно было строить еще в начале 90-х, 

когда изменилась страна, изменилась 

политическая система. Одним из глав-

ных символов любой демократической 

страны является ее парламент. А у нас 

и спустя четверть века он разбросан по 

разным местам. Верхняя палата заседает 

в одном здании, нижняя – в другом, ряду 

сенаторов и депутатов из-за нехватки 

помещений приходится работать вообще 

по другим адресам. Строения мало со-

ответствуют времени – и внешне, и по 

условиям работы. Так что вопрос назрел 

и перезрел. И вот не так давно наконец-то 

дело сдвинулось. Столица выделила зем-

лю в Нижних Мневниках, в пойме Мо-

сквы-реки. Хорошее место, таких площа-

док, пожалуй, в городе уже не остается. 

– И что, депутаты согласились туда пере-
ехать из центра города? Ведь широко 
разрекламированный вариант переезда 
органов власти в Новую Москву был, по 
сути, сорван именно из-за того, что эти 
самые органы от переезда отказались. 
– Но Нижние Мневники – это даже не 

окраина города: от Кремля 20 минут 

езды. Прекрасная транспортная доступ-

ность, включая и речной транспорт. Там 

появится вся инфраструктура – метро, го-

стиницы, жилые и спортивные комплексы, 

медицинские учреждения. И уж, конечно, 

сам центр будет отвечать самым современ-

ным требованиям. Что еще надо?

– Критики проекта как раз говорят 
о том, что новый парламентский центр 
избыточен – в три-четыре раза превы-
шает по площади известные мировые 
аналоги.
– Мы, прежде чем браться за дело, по-

бывали в ряде столиц. Во многих парла-

ментские здания возводились столетия 

назад – надо ли на них оглядываться? По 

мне, лучше смотреть в будущее, видеть 

перспективу. В мае мы провели конкурс 

проектов, депутаты и сенаторы приняли 

участие в их обсуждении. Возник вопрос: 

почему палаты парламента предлагается 

рассадить в разные башни? Лучше если обе 

палаты будут работать под одной крышей. 

В конце октября новые варианты долж-

ны быть подготовлены и представлены 

на конкурсную комиссию, чтобы в начале 

«Даже самые трудные времена должны 
быть созидательными...»
Разговор в редакции газеты «Труд» с Владимиром Ресиным

ноября их вынести на обсуждение. А ко-

миссия уже выберет тот проект, который 

сочтет более достойным. Строительство 

мы планируем начать летом 2016-го.

Что считаю важным отметить: пар-

ламентский центр будет действительно 

российским. Строить его будут по россий-

скому проекту наши же компании из оте-

чественных материалов. Единственное, 

что мы будем вынуждены взять импорт-

ного, это кое-что из техники и кое-что из 

кабельной продукции. Все остальное – 

строительные, отделочные материалы, 

мебель, фурнитура – будет российским. 

Все это у нас уже есть, и, поверьте, самого 

отличного качества. Просто в обществе 

до сих пор сохраняется определенное не-

доверие к собственной продукции. А зря! 

Создание центра обойдется где-то 

в 1,5 миллиарда долларов. Если строить 

его будут наши и на 80–90% он будет со-

стоять из наших же материалов, все эти 

деньги останутся в России и пойдут на под-

держку отечественного производителя. 

Разве плохо?

– А это правда, что лидировавший в кон-
курсе проект не устроил сенаторов, по-
тому что им корпус Совета Федерации 
на фоне корпуса Думы показался слиш-
ком маленьким?
– Такая претензия не была главной. Гово-

рили про недостаточную монументаль-

ность, про избыток стекла. Лично мне ви-

дится парламент скорее в классическом 

облике – солидном и мощном. Но окон-

чательное решение будет за конкурсной 

комиссией.

– А уже известно, что будет в нынешних 
зданиях Совета Федерации и Госдумы?
– Точного ответа пока нет, но думаю, что 

будущий инвестор может захотеть пере-

строить Думу в гостинично-торговый ком-

плекс. А там, где сейчас размещается Совет 

Федерации, видимо, будет жилье. Через 

реконструкцию или снос и последующее 

строительство? Не знаю. Здесь есть выбор: 

эти здания не являются памятниками.

– Ваш прогноз, Владимир Иосифович: 
когда сенаторы с депутатами смогут от-
праздновать новоселье?
– Думаю, в 2019 году это будет реально.

Все, что было отнято через 
кровь...
– Сегодня большое событие: в столице 
открыли Соборную мечеть. Вы имеете 
к нему отношение?
– Начнем с того, что власти Москвы как 

раньше, так и сейчас исходили из пози-

ции, что Бог един. И потому в столице 

появились и новые, и восстановленные 

православные храмы, построены синагоги 

в Марьиной Роще и на Поклонной горе, 

реконструирована Хоральная синагога 

в Большом Спасоглинищевском переулке. 

И, конечно же, надо сказать о новых мече-

тях на Поклонной горе, в Отрадном. И вот 

достроили Соборную мечеть.

Как советник Патриарха Московского 

и всея Руси Кирилла по вопросам строи-

тельства я хорошо представляю масштаб 

православной программы. Вот вам все-

го несколько цифр: за последние четыре 

года построено 17 храмов в границах 

старой Москвы, три – в ее новых округах 

плюс 83 часовни. Город выделил церк-

ви 143 участка земли, на которых сей-

час в стадии строительства находятся 

40 церквей. Параллельно идет восстанов-

ление Московского епархиального дома 

с Князь-Владимирским храмом в Лиховом 

переулке и храма-памятника в честь Усек-

новения главы Иоанна Предтечи при Но-

водевичьем монастыре. Памятник имеет 

поучительную историю. Храм полностью 

уничтожило войско Наполеона в 1812 году. 

А решение о его восстановлении было при-

нято аж через 200 лет, в 2012-м. Проект 

выполнялся по старинным гравюрам. Чин 

великого освящения планируется прове-

сти в 2016-м. Это к вопросу «вовремя – не 

вовремя». Даже трудные времена должны 

быть созидательными.

А если заглянуть за пределы столицы, то 

там идет реставрация колокольни Воскре-

сенского храмового комплекса в Иванов-

ской области и восстановление комплекса 

зданий Свято-Пантелеимонова монастыря 

в греческом Афоне.

– Порой церковь укоряют за излишнюю 
нахрапистость в деле возвращения соб-
ственности под свое крыло. Как, ска-
жем, в скандальной истории с Исааки-
евским собором в Санкт-Петербурге...
– Ну, знаете ли, когда при советской вла-

сти отбирали и громили храмы, у церкви 

никто не спрашивал. Когда я начал зани-

маться восстановлением епархиального 

дома, смотрел архивные материалы. Сам, 

лично, видел сохранившуюся директиву, 

где черным по белому написано: попов 

убивать, все имущество забирать. Гриф 

«Совершенно секретно». И две подписи: 

Ленин и Свердлов. Так что все, что было 

отнято не по праву, да еще через кровь, 

нужно возвращать.

«Такого бардака, как в Большом, 
я давно не встречал»
– Владимир Иосифович, вы принима-
ли участие в реконструкциях поисти-
не уникальных объектов – Большого 
театра, Третьяковской галереи... Что 
вам дал тот опыт? И что все-таки про-
исходит с Московской консерваторией, 
которую власти обещали превратить 
в целый музыкальный квартал?
– Начну с последнего вопроса. Здания 

консерватории полностью отрестав-

рировали. Что дальше – исключитель-

но вопрос денег. Проект музыкального 

квартала готов. Что касается истории 

с Большим театром, из нее я для себя 

сделал два вывода. Первый: нельзя про-

водить реконструкцию таких объектов 

столь авантюрно, как она шла. Второй: 

Большой театр спас Бог. Или чудо. Рабо-

ты там начались в 2006 году, а в 2009-м 

их пришлось останавливать и создавать 

межведомственную рабочую группу. 

Когда мы впервые туда пришли, театр 

буквально висел на волоске. Он был снят 

с фундаментов и держался на временных 

сваях. Все стены дали трещины. Под ним 

огромный котлован глубиной метров 30, 

и вода отовсюду течет... Я такого бардака 

на стройке не встречал со времен своей 

работы в Заполярье. Но потихоньку вы-

правили положение. Вернули театр на 

нормальный фундамент и закончили его 

реконструкцию.

Впрочем, не будем зацикливаться на 

Большом. Посмотрите: после революции 

в столице не было построено ни одного 

оперного театра. Они начали строиться 

только во второй половине 90-х: «Новая 

Опера» в саду «Эрмитаж», краснохолмский 

Дом музыки, театр Галины Вишневской, 

недавно, в начале сентября, открылся Му-

зыкальный театр Александра Градского... 

– При этом московских строителей 
часто обвиняли в сносе исторических 
зданий в пользу новоделов.
– Старину надо сохранять. Но так не бы-

вает, чтоб и новое возвели, и все старое 

сохранили. Вспомните, как непросто 

принималась в обществе идея воссозда-

ния храма Христа Спасителя. Нас, если 

помните, тогда обвиняли в уничтожении 

бассейна «Москва»...

Где найти бульдозериста?
–  Н а  д в о р е  к р и з и с ,  а  М о с к в а 
по-прежнему в башенных кранах. 
Кризиса в строительной отрасли нет?
– Конечно, он есть. А вы забыли 1998 год? 

А 2008-й? Тоже кризисные времена. 

А Москва все равно строилась и сейчас 

строится. Когда я принимал городской 

стройкомплекс (еще во времена СССР), 

в нем работало полмиллиона человек. 

А когда несколько лет назад уходил, там 

трудились уже миллион строителей. 

И это несмотря на все кризисы и спады 

производства. А как качество работ вы-

росло, а новые технологии и материалы...

Я рад, что во главе стройкомплекса 

меня заменил экс-министр строительства 

Татарстана Марат Хуснуллин, который 

не только ничего не ослабил, а, наоборот, 

только усилил. А в некоторых отраслях 

просто вырвался вперед. Например, в со-

оружении метро, в дорожно-мостовом 

строительстве.

Но сейчас выявилась другая проблема: 

гораздо сложнее зарабатывать. Если не-

давно ставилась задача довести в отрасли 

средний заработок до 60 тысяч рублей 

(тогда это были 2 тысячи долларов, это 

уже соответствовало среднему европей-

скому уровню). А сейчас это уже мень-

ше тысячи. Да и покупательная способ-

ность граждан снизилась, что не может 

не сказываться на рынке недвижимости. 

И все-таки я уверен: пройдем и это.

– На наших стройках по-прежнему 
трудится много гастарбайтеров. Сво-
их нет?
– А кого вы называете своими? Коренных 

москвичей? Тут вот что важно: Москву 

всегда строили московские строитель-

ные компании. А сколько в них работало 

приехавших на заработки со всех уголков 

Союза? Я и сам не вполне москвич: меня 

трехлетнего родители привезли сюда из 

Минска. А после Горного института на 

восемь лет уезжал работать на северные 

и прочие стройки. И жена моя приехала 

учиться сюда из Пензенской области...

А вот если говорить о подготовке соб-

ственных кадров, это другое дело. Когда-то 

у нас была отличная система профподго-

товки: ПТУ, комбинаты, техникумы. В 90-х 

ее быстро угробили и только-только на-

чинают возрождать. Никто из новых соб-

ственников не хочет на это тратиться. Им 

кажется, что легче найти готового буль-

дозериста, чем выучить молодого парня. 

Но такой подход уже не срабатывает, и се-

рьезные бизнесмены это видят.

Если взглянуть наметанным 
глазом...
– Владимир Иосифович, какие недо-
статки в нашем любимом городе вы ви-
дите наметанным глазом? Поделитесь!
– Давайте я лучше скажу, какие боль-

шие и чудесные превращения проис-

ходят в Москве прямо на наших глазах. 

Я хорошо помню, как в 90-е все говорили 

о пешеходных улицах. Но ограничились 

лишь Старым Арбатом. А сейчас посмо-

трите, какой простор для горожан и тури-

стов – просто сердце радуется. А какими 

стали городские парки, а сколько новых 

возможностей для любителей активно-

го отдыха. А метро, а стоянки, а какие 

сдвиги в общественном транспорте, а как 

преобразились многие городские служ-

бы – возьмите те же такси...

С точки зрения комфорта даже в срав-

нении с тем, что было пять-шесть лет 

назад, Москву просто не узнать. Вот это 

я точно подмечаю наметанным глазом. 

И это на любых непредвзятых весах за-

метно перевесит недостатки, о которых 

вы спрашиваете. Согласны со мной? Т

P.S. В разговоре с Владимиром Иосифовичем 
Ресиным принимали участие журналисты 
«Труда».

Я сам видел 
сохранившуюся 
директиву, где 
черным по 
белому написано: 
попов убивать, 
все имущество 
забирать. Гриф 
«Совершенно 
секретно». И две 
подписи: Ленин и 
Свердлов. Так что 
все, что у церкви 
было отнято не 
по праву, да еще 
через кровь, 
нужно возвращать
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1  Владимир Иосифович и 

сегодня не вешает на гвоздь 

строительную каску.

2  Прораб Владимир Ресин 

(слева) на стройке в городе 

Апатиты.
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343 тысячи москвичей
сделали прививки от гриппа. Как уверяют медики, это поможет 

избежать эпидемии простудных заболеваний

Пешеходный переход в технике 3D
появился в парке «Измайлово». Объемная «зебра» заставляет еще на подъезде 

тормозить лихачей на роликах и велосипедах

ШТРИХИ

Ежедневно в сети Wi-Fi регистрируется 
более 1,1 млн уникальных подключений 
и более 8 млн подключений в месяц. 
В среднем дневной пассажиропоток 
Московского метрополитена составляет 
порядка 8,5 млн человек, из которых 
беспроводным интернетом пользуются 
более 25%.

Расширение зоны платной 
парковки в столице будет 
проводиться только точеч-
но и после консультаций 
с о бщественностью, жителя-
ми и местными депутатами. 

Новые парковочные 
места появятся вблизи 
торговых центров, крупных 
офисных центров – там, где 
возникают серьезные про-
блемы с трафиком. 

По словам градона-
чальника, следующий этап 
введения платных парковок 
запланирован на декабрь. 
«К декабрю в столице по-
явится еще один блок плат-
ной парковки», – заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин в 
эфире радиостанции «Мо-
сква FM».

 Мэр заверил, что все 
вопросы расширения зоны 
платной парковки в Москве 
будут обязательно обсуж-
даться с москвичами. «По 
поводу расширения: она 
будет, конечно, расширять-
ся, но точечно, там, где есть 
серьезные проблемы с пар-
ковкой, с трафиком – возле 
торговых центров, каких-то 
офисных центров. И в любом 
случае перед тем, как ее 
вводить, мы проводим боль-
шую консультативную работу 
с общественностью, с мест-
ными депутатами и только 
после этого принимаем 
решения», – подчеркнул Со-
бянин. 

Ранее сообщалось, что 
платная парковка будет 
введена с 10 октября на 

проблемных точках 95 улиц 
Москвы. Ее планировали 
ввести не на улицах цели-
ком, а в проблемных местах 
вблизи точек притяжения. 
Расширение должно было 
затронуть всего 2,95% 
территории парковочного 
пространства Москвы. Сто-
имость одного часа стоянки 
в новой зоне должны была 
составить 40 рублей. Опла-
чивать парковку можно бу-
дет при помощи следующих 
средств: через мобильное 
приложение «Парковки Мо-
сквы», SMS-сообщение, без-
налично через паркоматы, 
наличными в терминалах 
Qiwi, через «Qiwi-кошелек» 
и приложение «Яндекс.
Парковки». Каждый поль-
зователь сможет выбрать 
наиболее удобный для него 
способ. 

Кроме того, для повыше-
ния удобства пассажиров 
городского транспорта в 
зонах ввода платной пар-
ковки ГУП «Мосгортранс» 
планировал увеличить 
выпуск автобусов на марш-
рутах. При этом, по прогно-
зам Центра организации 
дорожного движения, 
после введения платной 
парковки в новой зоне 
скорость движения личного 
транспорта возрастет на 
10–15%, а время проезда 
для пассажиров наземного 
городского транспорта сни-
зится на 20%. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Паркоматы посоветуются 

с москвичами

•ТРАНСПОРТ•

Бесплатный беспроводной интернет 

в метро появился в 2013 году сначала 

только на одной Каховской линии, за-

тем – на Кольцевой, а уже через год 

Wi-Fi был доступен во всей подземке. 

Это один из многочисленных проек-

тов, который удалось реализовать ко-

манде мэра Москвы Сергея Собянина 

за последние пять лет. По статистике, 

сегодня каждый четвертый пассажир 

ежедневно пользуется беспроводным 

доступом в Сеть.

ОЛЕСЯ САВИНА

И
дею охватить все московское метро 

бесплатным интернетом скепти-

ки поначалу раскритиковали. Зато 

сейчас эксперты называют этот про-

ект революционным. Он не имеет 

аналогов в мире. Во-первых, потому что 

данный сервис абсолютно бес платный 

для пользователей. Во-вторых, при его 

реализации не привлекались бюджетные 

средства – это полностью коммерческий 

проект. Его окупаемость достигается ис-

ключительно за счет рек ламы пользова-

телям Wi-Fi.

Технически беспроводная сеть мо-

сковского метро выглядит следующим 

образом. В каждом вагоне установлен 

Wi-Fi-роутер, который раздает пассажи-

рам доступ в интернет. Такими устрой-

ствами сейчас оборудован подвижной 

состав на всех линиях подземки. В свою 

очередь, сам роутер получает доступ в ин-

тернет от базовых станций, которых по 

всему следованию поездов установлено 

около тысячи, расстояние между ними – 

примерно 450–900 м.

Причем саму систему беспроводного 

интернета постоянно расширяют и мо-

дернизируют. Так, в сентябре этого года 

Wi-Fi стал доступен на двух пересадоч-

ных узлах: «Бульвар Дмитрия Донского» 

и «Улица Старокачаловская», а также на 

станциях «Деловой центр» и «Выставоч-

ная». На этих переходах пассажиры те-

перь имеют возможность подключиться 

к Сети в вестибюлях, на эскалаторах и 

платформах.

Всегда в движении, всегда в Сети
Каждый четвертый пассажир московского метро пользуется бесплатным интернетом

Это очень удобно пользователям, кото-

рые подключились к Сети в вагоне поезда, 

а потом вышли на станцию, или наоборот. 

Получается, им уже не нужно проходить 

повторную авторизацию. По словам гене-

рального директора компании оператора 

Wi-Fi в метро «МаксимаТелеком» Бориса 
ВОЛЬПЕ, по просьбам пассажиров в рам-

ках проекта была реализована так называ-

емая бесшовная авторизация, благодаря 

которой не требуется переподключение 

к Сети при переходе между станциями.

«Пока никаких ограничений по коли-

честву или времени сессий для пользова-

телей на станциях нет, – объяснил Воль-

пе. – Первое время вместе с коллегами из 

Московского метрополитена мы будем 

собирать обратную связь и анализировать 

пользование Сетью пассажирами, чтобы 

посмотреть, насколько этот сервис вос-

требован и целесообразен».

Кроме того, недавно новые пользова-

тели получили возможность регистри-

роваться в Сети через Единый портал 

гос услуг – такая функция идентифика-

ции в беспроводной сети, по словам пред-

ставителя компании – оператора Wi-Fi 

«МаксимаТелеком» Ильи ГРАБОВСКОГО, 

работает на всех линиях метрополитена. 

Он также добавил, что с помощью одной 

учетной записи на портале можно прой-

ти идентификацию на пяти различных 

устройствах – достаточно только один 

раз пройти упрощенную регистрацию, 

указав номер мобильного телефона или 

электронную почту. «Благодаря нововве-

дению процесс входа в сеть Wi-Fi занимает 

меньше времени», – отметил Грабовский.

Следующая ступенька в развитии си-

стемы беспроводного интернета в сто-

лице – это установка Wi-Fi в наземном 

общественном транспорте. По словам 

руководителя департамента транспор-

та Москвы Максима Ликсутова, сейчас 

готовится конкурсная документация на 

установку Wi-Fi в автобусах, троллейбу-

сах и трамваях и к концу этого года в них 

уже должен появиться беспроводной ин-

тернет.

Сделать город максимально комфорт-

ным для горожан – это одна из приори-

тетных задач, которую поставили сто-

личные власти. Масштабные работы по 

обновлению и строительству транспорт-

ной инфраструктуры активно проводятся 

последние пять лет. Они включают как 

реконструкцию вылетных магистралей, 

строительство метро – согласно планам 

столичных властей, в 2020 году протя-

женность метро будет составлять 466 км 

линий, из них 161 км – новые, – так и об-

новление подвижного состава.

Составы с новыми современными ваго-

нами курсируют сегодня по всем линиям 

метро. Также активно обновляется авто-

бусный парк: около 60% автобусов и 70% 

троллейбусов в прошлом году заменили 

на современные низкопольные.

«Подвижной состав должен быть удо-

бен для горожан и соответствовать са-

мым строгим параметрам экологичности 

и безопасности, – считает генеральный 

директор «Мосгортранса»  Евгений МИ-
ХАЙЛОВ. – В общей сложности на за-

купку нового транспорта мы направили 

2,35 млрд рублей из собственных средств».

«Нам часто задают вопрос, насколько 

городской транспорт готов к увеличению 

пассажиропотока, если часть автомоби-

листов решит отказаться от машин, – 

рассказал Ликсутов. – Так вот, наземный 

городской транспорт, и метрополитен, 

и железнодорожный транспорт готов 

к увеличению объемов перевозок, мы 

не видим никакой проблемы, чтобы еще 

10–15% пассажиров могли легко восполь-

зоваться городским транспортом». Т2,35 млрд
рублей направилено 
на закупку нового транспорта 
«Мосгортрансом»

Объявление
Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционерное общество) (реги-

страционный номер 3117, ОГРН 1097711000100, ИНН 7750005524) уведомляет 
об изменении с 12.10.2015 г. местонахождения Филиала Акционерного Коммер-
ческого Банка «Легион» (акционерное общество) в г. Самара. Решение об изме-
нении местонахождения Филиала принято Советом директоров Банка (протокол 
№ 26/2015 от 22.09.2015 г.).

Новое местонахождение (адрес) Филиала Акционерного Коммерческого Банка 
«Легион» (акционерное общество) в г. Самара: 443080, г. Самара, Московское шоссе, 
дом 47. Номера телефона: (846) 203-02-18, 203-02-21, 203-02-48, 203-05-53.

•ГОСЗАКУПКИ•

Столичные власти отчитались 

об изменениях в системе го-

родских закупок: участников 

торгов стало больше, цены 

– ниже.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

С начала года правительству Мо-

сквы и подведомственным орга-

низациям удалось сэкономить 

60 млрд рублей. Эффективность 

торгов выросла на треть. «Это ре-

зультат как антикризисных мер, 

так и усиления регулирования и 

контроля за закуп ками», – сооб-

щил руководитель департамента 

М осквы по конкурентной поли-

тике Геннадий ДЁГТЕВ.

Он отметил: для повышения 

эффективности закупок в столи-

це должны быть добросовестная 

конкуренция, открытость и про-

зрачность процедуры заключе-

ния договоров, чего не всегда 

хватало.

Первые шаги в этом направ-

лении город начал делать еще в 

2009 году, когда вышло поста-

новление об открытости торгов. 

Затем появился федеральный за-

кон №223-ФЗ, регулирующий за-

купки. Но реальных результатов 

меры не принесли. Конкуренция 

оставалась низкой, цены – высо-

кими. Поэтому столичные вла-

сти решили принять очередные 

дополнительные требования к 

торговым процедурам и Типовое 

положение о закупках.

Так, для подведомственных 

организаций были установлены 

единый порядок формирования 

начальных максимальных цен и 

жесткий предварительный кон-

троль.

Более строгие меры, по словам 

начальника Главного контроль-

ного управления Москвы Евге-
ния ДАНЧИКОВА, позволили 

снизить количество нарушений 

на закупках в полтора раза – 

большинство проблемных мо-

ментов теперь выявляется еще 

до торгов. Сказалось и усиление 

персональной ответственности. 

«В 97% случаев за нарушение те-

перь отвечает конкретное долж-

ностное лицо, – привел цифры 

глава управления. – Год назад 

этот показатель не превышал 

72%. Размер штрафа, которому 

подвергаются нерадивые чи-

новники, составляет от 3 до 50 

тысяч рублей. Особо злостных 

нарушителей могут отстранить 

от работы на срок до 3 лет».

В идеале, считает Евгений 

Данчиков, нужно применять 

выборочную проверку – на тех 

объектах, где риск совершения 

нарушений особенно велик. Но 

для этого должна усилиться вну-

тренняя ведомственная функция 

финансового контроля. Над чем 

сейчас и работает столичное пра-

вительство.

Один из главных результатов 

уже проделанной работы: доля 

закупок у единственного постав-

щика за год снизилась с 33% до 

рекордно низкого уровня – 17%. 

Такого показателя, по мнению 

экспертов, нет ни в одном регио-

не. На каждый лот в столице при-

ходится в среднем четыре заявки.

Конкуренция увеличилась и за 

счет роста участников от малого 

бизнеса – на них сейчас прихо-

дится пятая часть всех городских 

закупок. Торги для коммерсантов 

стали доступнее.

«Только через Портал постав-

щиков на закупках малого объ-

ема с начала года заключена 71 

тысяча контрактов», – отметил 

Геннадий Дёгтев.

Рекордным по количеству 

участников стал э лектронный 

аукцион по поставке мебели для 

одного из подведомственных уч-

реждений д епартамента соцза-

щиты населения – в нем приняли 

участие более 60 компаний.

Но и это не предел. В планах 

города – р асширить доступ к 

торгам еще больше. Для этого с 

1 я нваря 2016 года все закупки 

будут переведены в электрон ный 

вид, что позволит потенциаль-

ным участникам подавать заявки 

через интернет. Место прописки 

поставщика роли играть не будет. 

Дополнительную поддержку по-

лучил и малый бизнес – для него 

в торгах будет действовать 5-про-

центная квота. Т

Числом поболее, ценою подешевле

71 000 
контрактов заключено через 
Портал поставщиков на закуп-
ках малого объема с начала года
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Обычная сцена в Московском 

метрополитене.
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Всемирная акция «Чехов жив» пройдет сегодня в 20 городах
в рамках проекта, организованного Google и МХТ им. Чехова. Около 500 известных актеров и других участников прочтут 

за сутки 50 рассказов и пьес писателя, 7 ведущих театров страны покажут «Чайку» в прямой трансляции на YouTube
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C 1 по 19 октября в Московской консервато-
рии имени Чайковского пройдет уже ставший 
традиционным фестиваль «Эстафета Веры», на-
чало которому было положено в 2009 году. Это 
фортепианный фестиваль-парад, где выступают 
ученики Веры Васильевны Горностаевой (1929–
2015) – пианистки, профессора Московской 
консерватории, воспитавшей более 50 лауреа-
тов международных конкурсов. Она очень люби-
ла свою альма-матер, всегда была ей предана, 
и этот фестиваль имел для нее патриотический 
смысл: «Менять консерваторию? – отвечала 
Вера Васильевна на предложения уехать из Рос-
сии. – Я хожу по коридорам и знаю, что здесь хо-
дили Рахманинов, Чайковский, Скрябин. Какая 
консерватория мне может это заменить?»

Фестиваль начнется 1 октябр я, в Малом зале 
консерватории, в день рождения выдающегося 
педагога, и в этом году впервые пройдет без нее. 
В эти дни Веру Горностаеву будут вспоминать 
продолжатели ее дела – выступят Андрей Гугнин, 
Лукас Генюшас, Василий Примаков, Полина 
Осетинская, Ксения Кнорре, Сергей Главатских, 
Андрей Ярошинский, Максим Филиппов, Даниил 
Богданов.

9 октября в 
Большом зале 
консерватории 
пианистам будет 
аккомпанировать 
Симфонический 
оркестр студен-
тов Московской 
консерватории 
под управлением 
Вячеслава Вале-
ева. В программе 
– фортепианные 

концерты Шумана, Сен-Санса, Рахманинова. 
А в заключительном концерте фестиваля вы-
ступит лауреат III премии XV Международного 
конкурса имени П.И. Чайковского Гайк Казазян 
(скрипка). Аккомпанировать солисту будет дочь 
Горностаевой, профессор Московской консерва-
тории Ксения Кнорре. Т

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Эстафета Веры

•НАЧИСТОТУ•

Практически полвека из своих 60 

Галибин связан с миром искусства. 

Одиннадцатилетним пареньком Саша 

пришел в Ленинградский театр юно-

шеского творчества, где сыграл свои 

первые роли. После громкого успеха 

фильма «Трактир на Пятницкой», в ко-

тором Галибин снялся еще студентом, 

к нему пришла всесоюзная слава. С 

тех пор он активно работает в кино, 

театре, на телевидении, оставаясь 

одним из самых популярных актеров и 

одним из самых востребованных теа-

тральных режиссеров.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Александр, как будете отмечать гря-
дущий юбилей?
– Для широкой общественности – никак. 

Хотя поступали на этот счет предложения 

симпатичные и вежливые, но я столь же 

вежливо от них отказывался. Собираюсь 

уехать с семьей в теплые края и побыть 

там какое-то время в тишине и покое. Я 

много работал в последние годы, так редко 

видел жену и детей, что для меня это будет 

настоящим подарком.

– Ну, наверное, стоит ждать подарка и 
от жены?
– Она мне его уже сделала. Самый лучший 

подарок, который я получал в своей жизни, 

– это сын Василий. Ира (Ирина Савицкова, 

актриса, третья жена Галибина. – «Труд») 

родила его 15 сентября год назад. И она 

сама, и я, и наша 12-летняя дочь Ксюша 

души в нем не чаем. Еще один подарок 

я сделал себе сам. Это фильм «Золотая 

рыбка», который только что закончил в 

качестве режиссера. Для меня это очень 

важное событие в жизни.

– Если коротко, о чем фильм?
– Мне всегда хотелось снять картину о во-

йне, вернее – о ее горьком отголоске. Снять 

кино о мире детства, о взаимоотношениях 

ребят и взрослых, о детских представле-

ниях о чести, совести, достоинстве, пре-

дательстве... Две эти темы, замешанные 

вдобавок на мифологии сказки Пушкина 

«Золотая рыбка», соединились в моем 

фильме, который я посвятил своему не-

давно ушедшему отцу.

Это тоже неспроста. Мои родители – 

блокадники. Детьми они пережили в Ле-

нинграде тяжелейшую зиму 1942 года. 

Мама вместе с родителями уехала в эва-

куацию, оказалась в Сибири. У папы ро-

дители погибли. Сам маленький, он ока-

зался с младшим братом на руках. Когда 

«Собираюсь прожить до ста лет…»
Разговор с народным артистом России Александром Галибиным накануне его 60-летия

Но в высокогорном Тибете, не-

смотря на очевидную близость 

к Богу, тоже случаются погодные 

катаклизмы: дороги раскисли, до 

монастыря не доехать, и сестра 

Анна оказывается предостав-

ленной самой себе. В небольшом 

отеле она мучительно перебо-

леет горной болезнью (это удел 

практически всех, кто впервые 

попадает в Гималаи), но вскоре 

поправится, начнет выходить «в 

свет», осматривать окрестности, 

и постепенно ей откроется неве-

роятная красота, энергия и гар-

мония этих удивительных мест. 

С прозрачным, как хрусталь, воз-

духом, с горными вершинами, то 

резко очерченными, то подерну-

тыми голубоватой дымкой, с жи-

вописными улочками местной 

деревни, где чтят золотого Будду 

и разговаривают на неведомом 

героине языке.

В фильме, по сути, нет раз-

вернутого действия, не стоит 

ждать и сюжетного драйва. «Спа-

сение» – не блокбастер, а скром-

ный, чистый по тону и временами 

очень смешной камерный этюд, 

на всем протяжении которого 

объектив буквально не отрыва-

ется от лица главной героини. Се-

стра Анна в поразительно тонком 

исполнении дебютантки Полины 

Гришиной (приз за лучшую роль 

на «Кинотавре») проживает на 

наших глазах потаенную вну-

треннюю жизнь, с равным ин-

тересом вбирая в себя и красоту 

здешнего мира, и разноязыкий 

говор толпы, и музыку небесных 

сфер, включая прилет (кажется, 

все-таки во сне) инопланетной 

тарелки. 

Монашка искренне общается 

то с раскованной девушкой-хип-

пи (яркая эпизодическая роль су-

пруги режиссера Полины Груш-

ки), то с благоволящим к ней 

американским рок-музыкантом 

(Казимир Лиске), то с туристом 

в дурацкой панамке (этот крохот-

ный эпизод исполнил сам Выры-

паев), то с тибетским настояте-

лем католического храма. Анна, 

с ее тонко организованной, чутко 

вибрирующей душой, обладает 

редким сегодня даром чистоты, 

кротости, смирения, а главное, 

ФЕСТИВАЛЬ

Все, что нашептал сердцу Тибет

Я никак не 
чувствую свои 60. 
Подобно моим 
замечательным 
старшим коллегам 
Владимиру Этушу 
и Владимиру 
Зельдину, 
я собираюсь 
жить долго 
и по возможности 
счастливо

•ПРОКАТ•

На экраны выходит фильм Ивана Вырыпаева – замечатель-

ного театрального драматурга и режиссера, который при 

этом время от времени снимает отмеченные печатью яркой 

индивидуальности фильмы. Его дебютная лента «Эйфория» вос-

крешала стиль греческой трагедии в антураже постсоветской 

реальности. Его внешне смахивающий на видеоарт «Кислород» 

пытался по-новому прочитать главные библейские заповеди. 

И вот – фильм «Спасение», снятый в Тибете. Туда с католической 

миссией едет главная героиня фильма – польская монашка, ни 

разу до того не покидавшая пределов отчизны.

ЛЕОНИД ВАСИЛЬЕВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

любви к ближним – невзирая на 

их цвет кожи, разрез глаз и рели-

гиозную принадлежность. 

В ней, впрочем, есть не только 

отзывчивость, но и нравственная 

сила, цельность, и это притяги-

вает к ней столь разных людей. 

По словам Вырыпаева, в лице 

главной героини он видел образ 

нашей страны: «Для меня это 

фильм о моей стране. Я попытал-

ся показать, как выглядит наша 

главная проблема – коммуника-

ции с другим миром. И как важно 

наладить эту коммуникацию, но 

не потерять себя».

Нельзя сказать, что Вырыпаев 

и его героиня знают ответы на 

этот и другие вопросы. Во всяком 

случае, Анна находится в фильме 

в состоянии духовного поиска, 

осмысления себя, своей связи 

с простыми людьми и высшими 

силами. Ее вера, судя по всему, 

до сих пор была отчасти умозри-

тельной, принятой как данность, 

но не усвоенной всем существом. 

В Тибете – этом разноязыком Ва-

вилоне, где перемешаны разные 

культуры, культы, верования, 

она, похоже, впервые услышала, 

говоря словами героя одной из 

пьес Ивана Вырыпаева, «шепот 

Господа в своем сердце». И окон-

чательно утвердилась в своем 

пути.

Знатоки кино заметят, ко-

нечно, что этот мотив в той или 

иной степени уже прозвучал 

в польском фильме «Ида», удосто-

енном полгода назад «Оскара». 

И сегодня «Спасение» может по-

казаться кому-то запоздавшим. 

На это можно только с горечью 

заметить, что свой фильм Иван 

задумал и готов был снять еще 

шесть лет назад. Но, как водится, 

не мог найти денег. Будь наша ки-

ноиндустрия поразворотливее, 

особенно по отношению к таким 

ярким мастерам с международ-

ной славой, как Сокуров, Звягин-

цев, Попогребский, Вырыпаев 

(этот список можно продолжить), 

нам не пришлось бы каждый год 

мучительно думать о том, кого 

кроме Никиты Михалкова можно 

послать на «Оскар». Т

по Ладоге их переправляли на Большую 

землю, баржу разбомбили. Брат погиб, 

мой отец чудом выжил. Потом был детдом, 

ремесленное училище, поиск уцелевших 

родственников.

Сюжет фильма не связан напрямую с 

этими событиями. Более того, действие 

«Золотой рыбки» происходит в 1946 году 

в небольшом среднеазиатском городке, 

где в эвакуации оказалась мать с двумя 

детьми и где в госпитале долечивается их 

отец. Но для меня эта история имеет много 

внутренних перекличек с нашей семейной 

болью и семейной гордостью.

– Я слышал, что во время съемок у вас 
были большие разногласия с продюсе-
ром фильма Борисом Токаревым.
– Говорить сегодня об этом неэтично. Это 

наши внутренние разборки, которые мы 

завершили на стадии монтажа картины. 

Могу сказать, что в результате я сделал 

фильм таким, каким он мне виделся, ка-

ким я его хотел снять, каким я его пока-

дрово нарисовал вместе с оператором и 

художником задолго до съемок. Возможно, 

опытные кинематографисты увидят в «Зо-

лотой рыбке» профессиональные огрехи, 

но я вложил в свой первый фильм душу и 

сердце без остатка. И я целиком отвечаю 

за то, что зрители увидят на экране.

– Итак, в канун своего 60-летия вы дебю-
тировали в кинорежиссуре, оставаясь 
при этом популярным актером. Каким 
вам видится дальнейший путь?
– Я прекрасно понимаю, что актер и ре-

жиссер – разные профессии. А театр и 

кино – разные виды искусства. По об-

разованию я человек театра: учился ак-

терскому делу у народного артиста СССР 

Рубена Агамирзяна, а тайны режиссуры 

постигал у такого мастера, как Анатолий 

Васильев. Но у меня всегда было чувство 

неизбывной тоски по кино. Я поставил де-

сятки спектаклей в театре, у меня были 

большие циклы передач на телевидении, 

но хотелось снять именно фильм для боль-

шого экрана. Вплотную приблизился к 

этой цели еще в 2006 году – именно тогда 

я влюбился в сценарий «Золотой рыбки». 

Мы уже готовились к съемкам, но в 2008-м 

грянул кризис, деньги пропали. В это вре-

мя мне сделали предложение возглавить 

Театр имени Станиславского. Я отработал 

там три года, но случился нашумевший 

конфликт с труппой, и я, завершив некий 

жизненный и творческий цикл, ушел из 

театра. И вернулся к замыслу «Золотой 

рыбки», который не покидал меня все эти 

годы. Но вот фильм закончен, в этой волну-

ющей меня истории поставлена точка. Не 

скрою: рассматриваю возможность рабо-

тать в кинорежиссуре дальше. Идеи есть. 

Но и актерскую биографию не собираюсь 

сворачивать.

– На вашем счету – под 90 ролей в кино. 
Есть среди них любимые?
– Я помню и люблю все свои роли. Все до 

единой. Но есть, конечно, роли-вехи. На-

пример, мне дорог образ Пашки-Америки в 

фильме «Трактир на Пятницкой», который 

стал путевкой в большой кинематограф. 

Не менее дорога мне и знаковая роль Ма-

стера в экранизации булгаковского шедев-

ра. Глубоко повлияла на меня роль Нико-

лая II в фильме «Романовы. Венценосная 

семья», если ее можно назвать ролью. 

Можно ли сыграть путь царя, восходящего 

на голгофу? Это можно только прожить, 

достав из своего внутреннего мира то, что 

ты сам о себе порой не знаешь. Благодаря 

Глебу Панфилову это случилось.

Хотя работа шла непросто. Готовясь к 

фильму, я прочитал практически все, что 

было написано на тот момент о послед-

нем русском царе. И мне это странным 

образом повредило: давила избыточная 

информация. Помню, у нас состоялся се-

рьезный разговор с Глебом Анатольеви-

чем. Он жестко сказал: «Даю тебе сутки 

на размышления – или ты немедленно 

выбросишь из головы все, что прочитал, 

или мы расстаемся». Я пережил страшный 

стресс, но в итоге за сутки все забыл. И ра-

бота пошла на лад.

– Несколько слов о «Мастере и Маргари-
те». Принято считать, что с каждым, кто 
прикасается к этому роману, случаются 
мистические вещи. Неужели вас они 
обошли стороной?
– Эта роль была мне предсказана одним 

человеком за много лет до экранизации 

романа, это был, если угодно, знак судь-

бы. Я в такие вещи верю. Что касается 

мистики, то вокруг романа и личности 

Булгакова сложилось так много мифов... 

Добавлю и я свой в эту копилку. Мы за-

кончили съемки 5 марта 2005 года, а 

8 марта вместе с Ирой после спектакля в 

Александринке, где она играла, поехали 

к моей маме поздравить ее с праздником. 

Маленькую Ксюшу, к счастью, оставили 

дома. Возвращаясь от мамы, попали из-

за гололеда в жуткую аварию. Вылетели 

на встречную полосу, пару раз перевер-

нулись и свалились в кювет. Мы не были 

пристегнуты, тем не менее оба не постра-

дали. Люди, сбежавшиеся к нашей смятой 

машине, так и не поняли, как мы остались 

в живых. Что это было? Расплата за съем-

ки в «крамольной» экранизации? Некое 

предупреждение свыше о хрупкости чело-

веческой жизни и превратностях судьбы? 

Трактуйте как угодно, но мистический 

элемент в этой истории, безусловно, при-

сутствует.

– Скажите, каково это – стать молодым 
отцом в канун своего 60-летия?
– Я никак не чувствую свои 60. Иногда 

ловлю себя на мысли, что в тяжелых рабо-

чих ситуациях бываю повыносливее иных 

молодых. Подобно моим замечательным 

старшим коллегам Владимиру Этушу и 

Владимиру Зельдину, я собираюсь жить 

долго и по возможности счастливо. Загля-

дываю туда, за столетнюю отметку.

– Знаете секреты долголетия?
– Моей заслуги в хорошем самочувствии и 

отменном здоровье нет. Спортом регуляр-

но не занимаюсь, питаюсь как придется, 

иногда в течение дня росинки маковой во 

рту не бывает. Выручают родительские 

гены. И еще… Мне кажется, во всех жиз-

ненных перипетиях нужно оставаться 

честным по отношению к самому себе. 

Уметь отстаивать свои взгляды, честь 

свою и своей семьи. Но при этом жить не 

в борьбе, а в гармонии с самим собой. Я 

стараюсь жить именно так, и болезни и 

возраст поневоле отступают. Т

В горах Тибета 

хорошо 

думается.
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Хоккеист Вячеслав Войнов,
отбывший срок в США за домашнее насилие,

будет выступать за питерский СКА

Еще 6 российских ходоков
обвиняются в употреблении запрещенных 

препаратов

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

«Зенит» и теория больших 
чисел
Действующего чемпиона стра-

ны поддерживают, по данным 

ВЦИОМ а, 28% российских люби-

телей футбола, причем именно за 

годы успехов петербуржцев на ев-

роарене эта цифра выросла более 

чем втрое. Это позволило и пре-

умножить прибыль. По словам 

гендиректора «Зенита» Максима 

Митрофанова, в 2014 году клуб 

заработал 80 млн долларов (для 

удобства и дальше ориентируемся 

на эту валюту). Сумма складыва-

ется преимущественно из призо-

вых за выступления в еврокубках, 

отчислений за телепоказы чемпи-

оната России, доходов от продажи 

билетов на матчи и мерчандай-

зинга – продажи фирменной про-

дукции и атрибутики.

Так, участие в Лиге чемпио-

нов в сезоне-2013/2014 принесло 

«Зениту» порядка 25 млн благо-

даря выходу в весеннюю стадию 

турнира. По контракту премьер-

лиги с ТВ чемпиону «отсыпали» 

еще 5 млн (эта сумма примерно 

равна для топ-клубов). Мерчан-

дайзинг обеспечил еще 13 млн – 

впечатляющая по российским 

меркам цифра. Могу подтвердить 

одно: продукция с символикой 

«Зенита» продается в городе на 

Неве на каждом углу. А на днях 

в магазинах появилась даже соль 

в зенитовских цветах.

Клуб выжимает соки из ста-

ренького стадиона «Петровский»: 

сезонный доход достиг 16 млн. 

Тут, правда, есть разночтения, 

но одно очевидно: базируясь на 

«Петровском», клубный бизнес 

достиг потолка своих возможно-

стей. Выйти на новый виток пла-

нируется в следующем году после 

переезда на многострадальную 

«Зенит-Арену».

Расходы в «Зените» также 

серь езно выросли, особенно по-

сле того как клуб сделал ставку 

на зарубежных звезд. В 2010 году 

годовой бюджет оценивался СМИ 

в 100 млн, сейчас, по оценке клуба, 

он составляет 165 млн (80 своих 

плюс 85 спонсорских – в основном 

газпромовских), а по неофициаль-

ным оценкам – и все 220 млн. В 

2013 году «Зенит» генерировал 

65–70% бюджета, сейчас – уже 

меньше 50%. Наконец, в начале 

2010-х клуб декларировал чи-

стую прибыль по итогам года, 

а в последние годы ушел в минус: 

320 млн рублей убытков в 2013-м 

и целых 5 млрд рублей в 2014-м. 

Это вызвало нарекания со сторо-

ны УЕФА: петербуржцам выписан 

штраф и было наказано к 2016-му 

выйти в ноль. Потому нынче «Зе-

нит» не так размашист на транс-

ферном рынке, как преж де. Вот и 

летнюю кампанию клуб завершил 

в плюсе, заработав 17 млн евро на 

продаже Рондона.

Что же касается структуры рас-

ходов, то 80%, по словам Митро-

фанова, тратится на содержание 

главной и второй команд, 10% – на 

развитие инфраструктуры и 10% – 

на клубную академию. При этом 

девальвация рубля, съевшая у 

«Зенита» 1 млрд руб лей, привела 

к сокращению затрат преимуще-

ственно на академию.

«Труд» заглянул в карманы клубов, лидирующих в премьер-лиге

Почем нынче овес на футбольном поле

«Спартак» 
и линия горизонта
Бюджет 9-кратного чемпиона 

России составляет 150 млн дол-

ларов, из которых 40% состав-

ляют личные вложения главы 

«ЛУКОЙЛа» Вагита Алекперо-

ва и вице-президента Леонида 

Федуна. Такое же соотношение 

было в далеком 2007-м, но тогда 

весь бюджет был втрое меньше – 

50 млн. Таким образом, «коммер-

ческая» часть бюджета за 8 лет 

выросла с 30 до 90 млн, баланси-

руя на уровне 60%.

В клубе существует неглас-

ный потолок зарплат в 2,7–3 млн 

евро в год – лидеры красно-бе-

лых едва входят в топ-20 самых 

высоко оплачиваемых игроков 

лиги. Этот потолок не был про-

бит даже аппетитами форварда 

Артема Дзюбы, который в итоге 

отправился за длинным рублем 

в «Зенит». Федун попробовал пе-

ресчитать привязанные к евро 

контракты игроков по докризис-

ному курсу, но его план встретил 

сопротивление футболистов 

и был спущен на тормозах.

Серьезным подспорьем для 

красно-белых стал ввод стадио-

на «Открытие Арена». Справив 

новоселье, «Спартак» в сезо-

не-2014/2015, во-первых, сэконо-

мил 6 млн долларов, которые тра-

тились на аренду чужих полей, 

а во-вторых, увеличил посеща-

емость домашних матчей вдвое, 

доведя доход от билетов до 15 млн 

долларов. В текущем сезоне цены 

на билеты (трепещи, болельщик!) 

подняли, и итоговая цифра будет 

еще больше: один только недав-

ний матч с ЦСКА принес 2 млн 

долларов. Поставлена на поток 

сдача в аренду коммерческих пло-

щадей – это еще 1,5 млн долларов.

Полномасштабную коммер-

ческую деятельность в клубе 

надеются развернуть после реа-

лизации проекта «Город на реке 

Тушино – 2018», когда вокруг 

стадиона появятся жилой мас-

сив, офисные центры и торгово-

развлекательные объекты. Не 

оставляет «Спартак» и попыток 

завоевать «золото» в премьер-ли-

ге (титул чемпиона приблизит 

мечту Федуна сделать «Спартак» 

самоокупаемым), сравнявшись 

по доходам с «Челси». Планиро-

валось достичь этой цели уже 

к 2015 году, но пока она как линия 

горизонта...

ЦСКА и ножки по одежке
О прижимистости боссов ЦСКА 

в футбольных кругах слагают ле-

генды. Армейский клуб живет по 

средствам: еще в 2007-м доля са-

моокупаемости составляла 97%. 

С той поры и траты (в сравнении 

с другими топ-клубами) увеличи-

лись не так значительно – с 51,4 

до 85 млн долларов. ЦСКА дает 

пример и по части прозрачности: 

на клубном сайте публикуется 

бюджет, а оценки расходов прези-

дентом Евгением Гинером почти 

не расходятся с экспертными – 85 

против 90 млн.

Слабое место у ЦСКА – про-

дажа атрибутики и билетов. 

На аренде маловместительной 

«Арены Химки» далеко не уедешь. 

Но на весну обещан переезд на 

собственный стадион. Пока же 

главные статьи дохода – призо-

вые за выступления в еврокубках, 

а также экспорт готовых звезд. 

ЦСКА – единственный россий-

ский топ-клуб, умеющий взять за 

бесценок малоизвестного игрока, 

сделать из него личность, а затем 

выгодно сбыть его в топ-клуб. 

Ярчайший пример: продав в ми-

нувшем сезоне за 15 млн евро на-

падающего Сейду Думбия в ита-

льянскую «Рому», армейцы затем 

взяли его же у римлян в аренду 

за 1 млн евро. И благодаря голам 

ивуарийца вышли в Лигу чемпи-

онов, заработав еще 18 млн евро. 

Блистательная операция!

Да и на трансферы клуб поч-

ти не тратится, умудряясь под-

писывать в качестве свободных 

агентов даже топ-игроков Нат-

хо и Еременко. Потолок зарплат 

в клубе поменьше спартаков-

ского: самый высокооплачивае-

мый футболист – вратарь Игорь 

Акинфеев – получает 2,5 млн евро 

в год.

«Локомотив» и езда 
в мягком вагоне
Бюджет «железнодорожников» 

в 2015 году официально составит 

95 млн долларов (эксперты оце-

нивают его в 110 млн). Львиную 

долю его «Локомотив» получит по 

контракту с РЖД. И это несмотря 

на наличие уютного и вполне со-

временного стадиона с удобным 

расположением.

Имея покровителем РЖД, 

«Локо» в былые годы позволял 

себе езду в мягком вагоне. Ве-

дущие легионеры и поныне по-

лучают в год по 4–4,5 млн евро. 

Весной госкомпания объявила 

о сокращении дотаций клубу на 

20%, и тот прошелся с ножни-

цами по зарплатной ведомости. 

Расставание с Обинной, Буссуфой 

и Павлюченко позволило сэконо-

мить почти 8 млн евро. Но до по-

строения современного футболь-

ного хозяйства «Локомотиву» еще 

ехать и ехать – как от Москвы до 

Владивостока. Т

 
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Парашютный спорт регулярно 

радует российских болельщи-

ков громкими победами. Вот и в 

Голландии наша «золотая» трой-

ка – Александр Рагулин, Михаил 

Разомазов и Валерий Коннов – на 

свой финальный и уже заранее 

победный прыжок вышла с рос-

сийским триколором в руках, 

под марш «Прощание славянки» 

и бурные аплодисменты зрите-

лей из разных стран. Судя по этой 

громкой победе и завоеванным 

медалям в других дисциплинах, 

российские парашютисты по-

прежнему остаются среди ми-

ровых лидеров.

«Сезон для парашютистов еще 

не закончен, – рассказал «Труду» 

многократный чемпион мира, 

один из тренеров национальной 

сборной Алексей МИНАЕВ. – На-

шим мастерам предстоит высту-

пление на Всемирных авиаиграх, 

которые принимает Дубай. Это 

очень интересный и масштабный 

турнир, помимо парашютного 

спорта включающий в свою про-

грамму состязания планеров, 

аэромоделей, самолетов-самоде-

лок, воздушных шаров и прочей 

летающей экзотики...»

Но вернемся к парашютному 

спорту. Когда-то он был в нашей 

стране среди самых массовых. Го-

ворят, даже девушки обходили 

стороной парней, у которых на 

груди не сиял значок парашю-

тиста. Сейчас же среди молодых 

больше тех, кто только мечтает 

о прыжках под куполом, но не 

решается на этот шаг. Почему 

же? Дорогое удовольствие? Или 

все труднее вырваться из сугубо 

земной суеты? Мы попросили 

прокомментировать ситуацию 

мастера спорта, начальника шта-

ба клуба «Аэроград Коломна» 

С небес на землю лучше спускаться под куполом

Михаила ЕПИШИНА, имеюще-

го на своем счету более 4 тысяч 

прыжков.

«Насчет суеты вы правы: чело-

век часто откладывает важные 

решения на потом, а оно, это 

«потом», никак не наступает. Что 

касается денег, то на самом деле 

парашютный спорт всегда стоил 

больших денег. Другое дело, что 

в СССР расходы ДОСАА Ф оплачи-

вало государство. Сейчас же эн-

тузиастам, особенно новичкам, 

приходится раскошеливаться, – 

делится Михаил. – Порядок цифр 

здесь такой. Если вы пришли на 

первый прыжок, то вам дадут не 

современное «крыло», а клас-

сический парашют с круглым 

куполом. Перед этим пройдете 

6-часовой курс теоретической 

и практической подготовки. А 

затем сам прыжок, при котором 

производится принудительное 

раскрытие парашюта. Стоимость 

такого удовольствия – в районе 

тысячи рублей. У кого терпения 

поменьше, а денег побольше, мо-

гут позволить себе прыжок в тан-

деме. То есть в связке с опытным 

инструктором новичок летит 

с высоты 4 тысячи метров, око-

ло минуты находясь в свободном 

полете, а потом еще несколько 

минут спускается под куполом. 

Такой прыжок обойдется уже в 10 

тысяч рублей».

Парашюты с круглым куполом, 

упомянутые Михаилом Епиши-

ным, в основном отечественного 

производства. Наладили в России 

и производство парашютов в фор-

ме крыла. Причем парашютистов 

среднего класса они вполне устра-

ивают по качеству и надежности. 

Лишь для спорт сменов уровня 

национальной сборной покупают 

зарубежные штучные образцы из-

вестных фирм – такие парашюты 

стоят по несколько тысяч евро. 

Прибавьте к этому расходы на 

обязательный шлем и комбине-

зон... С другой стороны, вон у нас 

сколько мотоциклистов развелось 

на дорогах, там адреналин тоже 

недешев.

Кстати, насчет адреналина. 

Насколько рискован парашют-

ный спорт? По словам опытней-

шего Епишина, именно в сфере 

безопасности в последние годы 

наблюдался большой прогресс. 

И если случаются трагедии, то 

исключительно по причине че-

ловеческого фактора: «В резуль-

тате долгих тренировок на земле 

все свои действия парашютист 

доводит до автоматизма. А если 

говорить о травмах, то они чаще 

всего случаются в сложных па-

рашютных дисциплинах, когда, 

например, большого значения до-

стигают не только вертикальная, 

но и горизонтальная скорость 

приземления. В остальном же... 

При затяжных прыжках, если не 

открывается основной парашют, 

выручает запасной. В самых тяже-

лых ситуациях на высоте 200  ме-

тров срабатывает страхующий 

прибор. Подобные устройства 

стали применять еще в довоен-

ное время, а сейчас они достигли 

совершенства и действуют прак-

тически безотказно».

Вывод из наших разговоров 

с двумя мастерами парашютно-

го спорта простой: если прыжок 

с парашютом является для чело-

века действительно осознанной 

мечтой, то нет никаких причин 

от нее отказываться. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Неделя завершается боль-

шим футбольным уик-эндом: 

в субботу пройдут матчи 

«Спартак» – «Зенит» и ЦСКА – 

«Локомотив». Редкий случай: 

отношения между собой вы-

ясняют команды из лидирую-

щей четверки. Они же и самые 

популярные в стране. Счита-

ется, что именно у этой чет-

верки лучше всего поставлен 

футбольный бизнес. Попро-

буем разобраться в доходах 

и расходах лидеров нашего 

футбола.

•МАСТЕР-КЛАСС•

Сентябрь выдался самым нап-

ряженным месяцем в сезоне 

для сильнейших парашюти-

стов. Сначала 70 российских 

спортсменов соревновались 

в Голландии на чемпионате 

Европы и Кубке мира, затем – 

в подмосковной Коломне, где 

на днях завершился чемпио-

нат России. «Труд», пользуясь 

случаем, решил поближе поз-

накомить читателей с этим 

увлекательным видом спорта. 

Ведь редкий человек не меч-

тал хоть раз в жизни прыгнуть 

с парашютом.

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЮТ 
ЗА СЕЗОН ТОП-КЛУБЫ 

ЕВРОПЫ
(МЛН ЕВРО)

1. «Реал», Испания – 549,5

2.  «Манчестер Юнайтед», Англия – 

518

3. «Бавария», Германия – 487,5

4. «Барселона», Испания – 484,6

5. ПСЖ, Франция – 474,2
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Если прыжок с парашютом 
является для человека 
действительно осознанной мечтой, 
то нет никаких причин от нее 
отказываться

18 млн 
евро заработал ЦСКА 
за выход в Лигу чемпионов

15 млн 
долларов заработал 
«Спартак» в прошлом 
сезоне от продажи билетов 
на домашние матчи
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Удивительно, но это сработало: выделили 

еще 10 млн. И вот 14 сентября 1940 года 

театр открылся. Правда, без запроектиро-

ванных скульптурных групп, фонтанов, 

танцплощадок и ресторанов на крыше, 

без той самой скульптуры Ивана Шадра, 

что должна была венчать здание. А летом 

1941-го грянула война. Театр уехал в эва-

куацию в Свердловск, откуда все четыре 

военных года посылал артистические 

бригады на фронт.

Однако и то, что построили, до сих пор 

впечатляет масштабами. Рассказывают, 

что сцена (50 на 50 метров) так напугала 

Фаину Раневскую, что она произнесла: 

«Играть на аэродроме не смогу». Но труппа 

освоила и «аэродром».

Характерный случай. Гремевшего в 

те годы актера Виктора Пестовского, 

выступавшего в 1945-м в поверженном 

Берлине, вдруг посадили в самолет и до-

ставили в Москву, где он срочно пона-

добился на сцене. Оказывается, в нашу 

столицу прибыл премьер Черчилль, а его 

жена, работавшая в британском консуль-

стве, попросила, чтобы ему показали луч-

ший с ее точки зрения шекспировский 

спектакль – «Укрощение строптивой». 

Пестовский в паре с Любовью Добржан-

ской с блеском сыграли. Но стресс не про-

шел бесследно. Через месяц в поезде на 

пути в Харьков на гастроли актер скоро-

постижно умер от сердечного приступа. 

В 44 года...

Как раз в 1945-м начались репетиции 

спектакля «Учитель танцев», и на замену 

ушедшему артисту вывели молодого Вла-

димира Зельдина, сыгравшего премьеру 

весной 1946-го и навсегда ставшего в этой, 

а потом и других своих ролях иконой Те-

атра армии.

В 1975–1979 годах театр пережил рекон-

струкцию. Для улучшения акустики сузи-

ли сцену, из-за чего теперь недоступна зри-

телю первоначальная роспись ее портала, 

выполненная по эскизам Владимира Фа-

ворского: справа – будущая коммунисти-

ческая Москва, слева – Ленинград, сверху – 

портреты шести великих драматургов, 

от Софокла до Горького. Зато сохранился 

нетронутым уникальный плафон площа-

дью 300 кв. метров (это больше потолка 

собора св. Павла в Лондоне) с картинами 

воздушного парада, спасения челюскин-

цев из ледового плена и роскоши советских 

субтропиков...

Именно здесь в 1993-м прославленный 

Петер Штайн решил ставить свою эпиче-

скую «Орестею». Прилетел аккурат в дни 

октябрьского путча. Елена Маньшина 

вспоминает: во время обсуждения буду-

щей постановки вдруг неподалеку паль-

нул гранатомет. Штайн нырнул под стол, 

а когда вылез, сказал прячущим улыбки 

русским коллегам: надо было предупреж-

дать, что у вас опять революция… Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

О
дно из самых ранних и ярких впечат-

лений – белый бельведер с красным 

флагом, парящий в небе в несколь-

ких сотнях метров от нашего ста-

ренького, давно не существующего 

дома на Октябрьской улице в Марьиной 

Роще. Именно по нему скучалось, когда на-

долго уезжал из Москвы: он стал для меня 

и символом столицы, и ностальгической 

приметой родного дома.

Здание-фантазия – неотъемлемая 

частица всей нашей страны-фантазии, 

какой она мыслилась преобразователям 

мира в 1930-х. Великая утопия рождала 

это странное сочетание футуристических 

объемов с античной гармонией форм. А 

форму пятиконечной звезды предложил 

новому храму искусств Лазарь Каганович, 

один из сталинских наркомов и соратни-

ков. Правда, как считает заведующая му-

зеем театра Елена Маньшина, Каганович 

поначалу имел в виду видимый с уровня 

земли фасад. Но молодые архитекторы 

Каро Алабян и Василий Симбирцев, вы-

игравшие конкурс проектов, развили ру-

ководящую мысль и предложили увидеть 

театр в форме звезды с высоты птичьего 

полета.

Они мыслили масштабами преобра-

жаемой в те годы Москвы, устремленной 

вверх. Тогда «пуп земли московской» пла-

нировался на месте взорванного храма 

Христа Спасителя, где обещали воздвиг-

нуть Дворец Советов 400-метровой вы-

соты. А Театр Красной армии должен был 

влиться в хоровод высоток вокруг дворца, 

и статуя воина-часового на его макушке – 

перекликаться со 100-метровой статуей 

Ленина на вершине главного небоскреба 

страны...

Но Дворец Советов не построили. Театр 

армии тоже строился с большими пере-

боями с 1934 года. В 1938-м выделенные 

на его возведение 20 млн рублей закон-

чились, и строительство замерло. Труппа, 

уехав на весь сезон на гастроли, верну-

лась к тому же недострою. Руководитель 

театра, ученик Станиславского Алексей 

Попов заявил, что распускает коллектив. 

Тайны, драмы и открытия сцены, которой исполнилось 75 лет

Пять лучей родом из детства

1   Центральный 

академический театр 

Российской армии.

2   Рабочий столик 

Владимира Зельдина 

ждет возвращения 

своего хозяина.

3   Заведующая 

музеем театра 

Елена Маньшина 

показывает эскиз 

архитекторов Каро 

Алабяна и Василия 

Симбирцева. 

Скульптур, 

видных на нем, в 

действительности 

нет -- их помешала 

поставить война.

4   Театр Советской 

армии в 1947 году.

1

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Исполнилось 75 лет зданию, которое попало не только во 

все архитектурные, но и театральные энциклопедии мира. 

Сооружения, подобного грандиозной пирамиде-звезде 

Центрального академического театра Российской армии, 

что на Суворовской площади в Москве, в мире больше 

нет. А для меня этот театр – не чудо из энциклопедии и не 

«циклопический монстр», как его называют снобы, а нечто 

родное и любимое с детства.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Кто матери-истории 
более ценен?
Итак, в сентябре российские школьники 

взяли в руки новые учебники по истории 

родной страны. После всех яростных дис-

куссий остался один немаловажный во-

прос: насколько учебник понятен и интере-

сен тем, кому предстоит по нему учиться?

Старинная мудрость гласит: можно подвести ко-
ня к реке, но нельзя заставить его пить. Учебник 
может быть идеологически взвешенным и мето-
дически выверенным, но если он скучен, никако-
го желания вникать в исторические премудрости 
у ребенка не возникнет. Чтобы не убить интерес 
к предмету сухими цифрами-фактами, авторы на-
сытили учебник живыми портретами выдающих-
ся исторических деятелей и посвятили отдельные 
главы описанию быта и нравов различных слоев 
русского общества в разные периоды истории.

Но это только половина решения проблемы. 
Ведь и самый разувлекательно написанный пара-
граф надо прочесть, а вот читать-то как раз наши 
дети и не любят, отдавая предпочтение визуальной 
информации. К учебнику приложен диск, на ко-
тором есть интерактивные карты и схемы, фраг-
менты из документальных и даже художественных 
фильмов. Здорово? Но... И этого недостаточно! 
Качественного научно-популярного и учебного ки-
но у нас сейчас практически нет. Да и популярных 
книжек по истории для детского чтения в магази-
нах днем с огнем не сыщешь. А без этих союзников 
учебнику придется туговато. Вопрос в том, найдет 
ли государство на такие «излишества» средства: 
сегодня научное кино не менее затратно, чем 
игровое. Книгоиздание, конечно, подешевле, вот 
только очереди из авторов, умеющих писать не 
только диссертации, но и захватывающие книжки 
для школьников, в издательствах не наблюдается.

Зато в интернете булькает каша из самых про-
тиворечивых, а порой и откровенно передернутых 
толкований фактов нашей многострадальной исто-
рии. Как конкурировать учебнику на этом диком 
поле? Да еще после того, как Минобразования в 
два последних десятилетия уравнивало в правах 
по полтора десятка разных учебников для каждого 
класса. А теперь из вездесущего интернета лезет 
масса «альтернативных» сведений по любому 
историческому вопросу, упакованных в виде ис-
тин в последней инстанции. Именно здесь будет 
сражаться электронный учебник, вооруженный 
ссылками на проверенный контент – подлинные 
факты и свидетельства (вплоть до аудио записей 
выступлений персонажей истории), репродукции, 
игровое и документальное кино, литературу.

Разработчики уверяют, что их учебники – не 
собрания готовых ответов, а навигаторы, поз-
воляющие ученикам самостоятельно анализи-
ровать информацию, которую они будут получать 
помимо школы. Они старались, чтобы их детище 
являло собой не отлитый в бронзе незыблемый мо-
нолит, а живой организм, открытый к изменениям. 
Разойдутся ли эти надежды с делом, мы увидим в 
июне, когда российские школьники станут держать 
ответ за знания, полученные из нового учебника. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

УЧЕНЬЕ – СВЕТ

Армен Гаспарян
член Центрального совета 

правления Российского военно-

исторического общества 

– Многолетнюю дискуссию можно за-
крыть: нынешний учебник – итог много-
летней работы очень серьезных ученых. 
Это действительно учебник и действи-
тельно истории. Ведь если верить по-
собиям, которыми пользуется сегодня 
Молдова, то фашистскую Германию раз-
громила… Румыния при незначитель-
ной помощи Красной армии. Учителя 
на Украине снабжаются методичками, 
как ставить на уроках сценки из жизни 
Бандеры, Шухевича и других мутных пер-
сонажей.

Наш учебник свободен от столь не-
вежественной конъюнктуры. Однако ему 
в помощь требуется мощный научно-по-
пулярный контекст, а эта ниша сейчас пу-
ста. В учебнике есть ссылки на интернет, 
где выложены сканы ряда научно-по-
пулярных работ еще советских времен. 
Но этого недостаточно. Конкуренция 
учебника с информацией в интернете? 
Это чем-то сродни той «конкуренции», 
когда в 1920-е в надписях на заборе у 
трактира на Пятницкой и в стихах Есени-
на случались лексические совпадения. 
Так зачем же на забор ссылаться? Ни 
один блог не обладает такой информа-
тивной доказательной базой, как новый 
учебник. У школьников надо воспиты-
вать строгое отношение к источникам 
информации, умение трезво оценивать 
их достоверность и предназначение.

ГОЛОС

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

Традиционным искусствознанием 

поздняя церковная живопись, по сути, 

игнорировалась. Феофан Грек, Андрей 

Рублев, Дионисий, говорило оно, – вот 

истинная ценность, а XVIII век и даль-

ше – эпигонство, ремесленничество 

по европейским образцам. Но это не 

так! Зайдите, скажем, в церковь Бого-

явления, что в Еськах Бежецкого рай-

она. Какие гармоничные композиции, 

точный и свежий колорит, притом что 

цветов в палитре – всего три-четыре.

Анна ПАНОВА – одна из тех, чьи 

фотографии составили выставку (это 

сотрудники ГИИ Виталий Рудченко, 

Георгий Смирнов, Екатерина Шор-

бан), – рассказывает о секретах про-

стых деревенских мастеров, которые 

«в академиях не обучались», но пере-

нимали искусство от отцов и дедов. А 

недостаток академических знаний, 

скажем, в композиции, восполняли 

немецкими гравюрами XVI–XVIII ве-

ков на библейские сюжеты. А те гра-

вюры, в свою очередь, часто были 

копиями великих фресок Леонардо, 

Рафаэля, Микеланджело. Так возник-

ли ренессансные по духу росписи того 

же храма в Еськах, Преображенской 

церкви в селе Никола-Высока...

Но к нашему времени церковные 

здания и их убранство пришли в пла-

чевное состояние. У государства сил и 

денег на восстановление не хватает, у 

церкви тоже руки не доходят. Расска-

зывает директор благотворительного 

фонда «Сельская церковь» Светлана 
МЕЛЬНИКОВА: 

– По наущению искусствоведов мы 

пришли в Еськи. Вид храма ужаснул: 

крыши дырявые, а на основном объ-

еме, где главные живописные богат-

ства, кровли нет, с мокрых сводов 

падают кирпичи. Три года мы соби-

рали деньги. Один состоятельный 

человек дал полмиллиона, другой – 

300 тысяч, еще около 100 тысяч при-

несли благотворительный концерт, 

ярмарка детских рисунков... Поста-

вили крышу, а окна открыты всем 

ветрам...

Приехала как-то Светлана Алексан-

дровна в Еськи, а вместо фресок – бе-

лые пятна: иней от влаги. Технолог На-

талья Семина утешает: весной стает, 

краски откроются. Да, открылись. Но 

ведь так каждый год – и всякий раз с 

потерями. Недавно удалось-таки уста-

новить окна. Но это только в одном 

храме. А рядом, в селе Никола-Высока, 

церковь и росписи не меньшей цен-

ности – и тоже без крыши. От дождей, 

снегов и туманов живопись посинела – 

большая часть пигментов погибла, 

остался как бы тонированный рису-

нок. Его, конечно, тоже надо сохра-

нять, но Светлана Александровна, 

немолодой уже человек, честно при-

знается: нет сил начинать все сначала. 

Да что «Сельская церковь»! Куда 

более известный фонд митрополита 

Ювеналия, созданный для спасения 

заброшенных подмосковных церк-

вей, справляется только с мизерной 

толикой работы. Если дело и дальше 

пойдет такими темпами, признает 

владыка, погибнут шедевры. Нужна 

полновесная госпрограмма. Но от го-

сударства, жалуется Анна Панова, в 

его нынешнем состоянии невозможно 

получить даже вездеход, чтобы до-

браться до храмов, в которые десяти-

летиями не ступала нога искусство-

веда и реставратора... Т

А вместо фресок – белые пятна...
•СПАСТИ И СОХРАНИТЬ•

Ежегодные фотовыставки, посвя-

щенные погибающим архитектур-

ным шедеврам, для отдела свода 

памятников Государственного ин-

ститута искусствознания и журна-

ла «Наше наследие» – многолетняя 

традиция. Но нынешняя экспози-

ция особенная. У ученых не оказа-

лось средств на летние экспеди-

ции, и тогда они выставили старые 

фото уникальных церковных ро-

списей в Тверской области, сделан-

ные 10–20 лет назад. Сегодня уже 

и эти снимки – реликвия... «Изгнание торгующих из храма» – роспись в церкви Богоявления села Еськи, 

1847 год. Фото Виталия Рудченко, 1990-е годы.
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Кемеровчанка Мария Старинчикова половину 
прожитой жизни шла к собственному детскому 

саду. Получила три высших образования, родила 
троих детей и только потом пришла в «детский» 

бизнес. Наш корреспондент выяснил, как Мария за 
два года стала успешным предпринимателем

Королева детсада
Таракан в роли 
спасателя

Калининградские ученые соз-
дали первого в мире тарака-
на-киборга. Попытки создать 
электронное насекомое были, 
но никому еще не удавалось 
сделать его максимально 
похожим на оригинал. Уче-
ные полгода наблюдали за 
тараканами, чтобы создать их 
точную копию – только из шу-
рупчиков, проводков и чипов. 
Роботом можно управлять 
с помощью специального при-
ложения. В отличие от живых 
насекомых киборги будут при-
носить только пользу: к при-
меру, их можно будет исполь-
зовать при поиске людей под 
завалами или для разведки. 

SMS вместо SOS

С начала грибного сезона 
сотрудники полиции и МЧС 
разыскали более 20 чело-
век, заблудившихся в глухой 
и ркутской тайге. Последними 
из спасенных оказались два 
глухонемых грибника, которые 
потерялись в Усть-Илимском 
районе. Родственникам они 
сообщили с помощью SMS, 
в каком лесном массиве 
о тправились на «тихую охоту». 
Полицейские прибыли на 
место за полночь и выстре-
лами из сигнальных ракет 
обозначили незадачливым 
грибникам ориентиры, а под 
утро с помощью мобильных 
сообщений благополучно вы-
вели их из леса. 

Аксакал бежит 
за рекордом

Житель Японии Хидекич и 
Миядзаки в 105 лет выше л на 
старт и пробежал с тометровку 
за 42,2 секунд ы. В таком 
в озрасте никто еще не риск-
нул бежать дистанцию на 
время, поэтому результат 
а втоматически стал рекорд-
ным. Сам бегун не желает 
останавливаться на достиг-
нутом и приступил к ежеднев-
ным тренировкам. В 106-лет-
нем возрасте он обещает 
преодолеть дистанцию за 
35 секунд. А там, глядишь, Ми-
ядзаки составит конкуренцию 
легкоатлету Усэйну Болту. По-
сле финиша японский долго-
житель поделился секретом 
спортивной старости – боль-
ше двигаться и правильно 
питаться. 

Опустил бутылку –
и корми Дружка

В столице могут появиться 
а втоматы по выдаче корма 
для домашних питомцев. 
В рамках эксперимента их 
планируют устанавливать в 
спальных районах около боль-
ших продуктовых магазинов. 
За основу проекта взят Стам-
бул, где год назад появились 
такие аппараты. Они прини-
мают от домохозяек использо-
ванные пластиковые бутылки, 
а взамен выдают порцию 
сухого корма для кошек или 
собак. Горожанам новация 
нравится, поскольку на улицах 
стало меньше мусора. Ну а 
довольные и сытые домашние 
питомцы тем более за – все-
ми четырьмя лапами. 

Чудо в перьях

В воскресенье Москва от-
празднует индийский празд-
ник Холи. В этот раз яркое дей-
ство организуют в столичном 
парке Фили на площади у глав-
ной сцены. Организаторы ме-
роприятия решили соединить 
красочный бой с шуточной бит-
вой подушками, которая прой-
дет под девизом: «Это ваша 
яркая осень. Это ваши яркие 
перья». Кроме того, в програм-
ме фестиваля запланирован 
звездный концерт, дискотека, 
конкурсы и призы. 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Супы, жаркое и десерты в тюбиках
из меню космонавтов скоро попробуют студенты столичных вузов, 

где поставят аппараты с космической едой

Улицу XII века откопали
ученые из Института археологии РАН на месте снесенной 

гостиницы «Россия» в центре Москвы

КАЛЕНДАРЬ: 25 СЕНТЯБРЯ

1392

Скончался преподобный Сергий 
Радонежский, игумен и основатель 
Троице-Сергиевой лавры, преоб-
разователь монашества в Северной 
Руси.

1644

Родился Оле Ремер, астроном. Ис-
следуя затмения спутников Юпите-
ра, он доказал, что скорость света 
конечна, и первым рассчитал ее 
величину.

1763

В Москве по указу Екатерины II от-
крыта первая в России публичная 
больница – Павловский госпиталь.

1765

Родился Михаил Огинский, компози-
тор и политический деятель, автор 
полонеза «Прощание с Родиной».

1789

Генерал-майор русской армии Осип 
(Хосе) де Рибас взял турецкую кре-
пость Хаджи-Бей – будущую Одессу.

1849

Скончался Иоганн Штраус, австрий-
ский композитор, скрипач, дири-
жер, создатель венского вальса.

1854

Началась оборона Севастополя 
в Крымской войне.

1892

Тифлисская газета «Кавказ» опубли-
ковала первый рассказ Максима 
Горького «Макар Чудра».

1906

Родился Дмитрий Шостакович, 
один из крупнейших композиторов 
XX века.

1911

Родился Алексей Ляпунов, матема-
тик и один из основоположников 
кибернетики.

1920

Родился Сергей Бондарчук, актер и 
режиссер («Судьба человека», «Война 
и мир», «Они сражались за Родину»).

1925

Последнее публичное выступление 
Сергея Есенина в Москве.

1930

48 служащих советского Нарко-
мата финансов расстреляны по 
обвинению в создании трудностей 
в продовольственном снабжении 
населения.

1932

Испанской Каталонии предостав-
лена автономия с правом иметь 
собственные флаг, государственный 
язык и парламент.

1935

В СССР снижены цены на хлеб, от-
менены карточки на мясо, рыбу, 
сахар.

1970

Скончался Эрих Мария Ремарк, 
писатель («На Западном фронте без 
перемен», «Триумфальная арка», 
«Черный обелиск»).

1866

Родился Томас Морган, биолог и ге-
нетик, лауреат Нобелевской премии 
1933 года за создание хромосомной 
теории наследственности.

1974

Журнал Science опубликовал данные 
исследований, свидетельствующие 
о том, что аэрозоли способствуют 
разрушению озонового слоя Земли.

1995

В Вашингтоне премьер-министр Из-
раиля Ицхак Рабин и председатель 
ООП Ясир Арафат подписали со-
глашение о создании палестинской 
автономии на Западном берегу 
реки Иордан.

2003

Скончался Юрий Сенкевич, тележур-
налист, путешественник и врач.
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В
августе прошлого года, 

когда Россия ввела 

продовольственные 

антисанкции, Сирота 

поставил на карту все. 

Продал квартиру в Звени-

городе, два автомобиля и 

собственный IT-бизнес. На 

вырученные деньги постро-

ил и оборудовал в Истрин-

ском районе сыроварню с 

многообещающим брендом 

«Русский пармезан». В про-

изводственном цехе вдоль 

фасадной стены теперь мер-

цают стеклянные витражи 

и все этапы превращения 

молока в сыр как на ладони.

– Вот говорят, что многие 

производители используют 

порошковое молоко или до-

бавляют пальмовое масло, 

– объясняет Олег наличие 

такой прозрачной стены. – А 

я хочу, чтобы любой желаю-

щий мог убедиться, что у нас 

исключительно натураль-

ное, экологически чистое 

производство. Я видел такие 

сыроварни за границей – там 

они даже на туристическую 

карту нанесены наряду с 

местными достопримеча-

тельностями.

Да, прежде чем влезть в 

это непростое дело, Олег со-

вершил большое путешествие по 

Италии и Швейцарии. Приезжал 

на известные сыроварни, вни-

кал в детали, принимал участие 

в производственном процессе. 

Говорит, хозяева охотно и со-

вершенно бесплатно делились 

ценным опытом с начинающим 

сыроделом из той самой России, 

на которую нынче всех собак 

вешают. И про свои проблемы 

рассказывали (вот она, солидар-

ность трудящихся – оказывает-

ся, на самом деле существует!). 

А семья потомков наших быв-

ших соотечественников, эми-

грировавших из разрушенной 

революцией империи, даже по-

делилась рецептом 

уникального сыра 

«Мещерский», кото-

рый по способу из-

готовления сложнее 

пармезана. Рецепт 

счита лся у терян-

ным, а теперь есть 

возможность вер-

нуть его внукам и 

правнукам тех, кто 

«Мещерский» когда-

то вкушал вполне 

дежурным образом.

Но, пожалуй, самое удиви-

тельное, что такие же сочувствие 

и помощь начинающий фермер 

нашел и среди соотечественни-

ков. Причем не только в социаль-

ных сетях, где блогер Сирота име-

ет почти 5 тысяч подписчиков, 

но даже у незнакомых местных 

чиновников. Вот, скажем, глава 

Истринского района, оценив пла-

ны Сироты, выделил 46 гектаров 

земли для прокорма будущего 

коровьего стада. Теперь Олег хо-

чет достучаться до федеральных 

органов власти. Оказывается, в 

России невозможно делать на-

стоящий пармезан, потому что 

СанПиН запрещают варку сыра 

в медных котлах. В адрес 

руководящих инстанций 

(включая и правящую 

партию) Сирота отпра-

вил письма с просьбой 

отменить давно уста-

ревшую норму.

Перспективное 

дело, как магнит, 

притягивает еди-

номышленников, 

даже разделенных 

границами. Через 

социальные сети Олег Си-

рота познакомился с Сер-

геем Недорезовым, кото-

рый много лет назад уехал 

в Германию, где изучал 

технологии переработки 

молока. Теперь Сергей с 

семьей вернулся на роди-

ну и руководит технологи-

ческим процессом в «Рус-

ском пармезане». Вместе 

они намерены наладить 

производство элитных 

сыров и даже (оцените за-

мах!) основать школу от-

ечественных сыроваров.

Сейчас «Русский пар-

мезан» ежедневно пере-

рабатывает тонну молока, 

которого достаточно для 

производства до 100 кг 

мягких и полутвердых 

сыров. Для твердых сырья 

требуется в полтора раза 

больше, а главное, исклю-

чительного – по гигиеническим 

показателям и содержанию бел-

ка – качества.

– Молоко с хорошей гигиеной 

в радиусе 200 км мы нашли, – 

делится Олег. – А вот с белком 

оказалось совсем непросто. В 

России селекционеры выводи-

ли породы коров с высоким со-

держанием жира. Мы буквально 

вчера отвезли очередные образ-

цы в Институт сыроделия в Угли-

че, надеемся на положительные 

анализы. Хотя если быть до кон-

ца честными, то к королю сыров 

пармезану мы вплотную подой-

дем только через собственное 

молочное стадо.

После варки, формо-

вания и прессования, ко-

торые вместе занимают 

несколько часов, сыры 

выдерживаются в специ-

альных кладовых, где ав-

томатика поддерживает 

необходимую темпера-

туру и влажность. Сроки 

созревания зависят от 

сорта. Моцареллу, к при-

меру, сразу отправляют 

в продажу, горгонзоле 

требуется до 12 недель, а 

пармезаны вылеживаются от по-

лутора до шести лет. Спрашива-

ется: как при таких требованиях 

к качеству и таком длительном 

производственном цикле по-

строить устойчивый бизнес? Тут 

простая философия «ночь про-

стоять да день продержаться» не 

годится. Необходимы длитель-

ное планирование, а главное, 

вера в завтрашний день. Это не 

только житейская, но и главная 

экономическая категория.

Как подсчитал Сирота, с уче-

том затрат на сырье, амортиза-

цию оборудования и зарплаты 

работникам себестоимость каче-

ственного твердого сыра может 

колебаться от 600 до 1000 рублей 

за килограмм. Массовый покупа-

тель вряд ли будет способен пла-

тить заметно больше. Поэтому 

в «Русском пармезане» решили 

пока избегать услуг торговых 

сетей, норовящих наварить на 

продукт вторую цену, и открыть 

возле производственного цеха 

собственный магазин.

...Признаюсь, я не мог взять в 

толк, как достаточно успешный 

айтишник решил оставить впол-

не налаженный бизнес и пере-

нестись из обустроенного быта 

в чистое поле, где пахать да па-

хать? Оказалось, Олег родом из 

деревни, после школы поступил 

в вуз учиться на зоотехнолога. 

Параллельно самостоятельно 

изучал IT-инженерию, ради ко-

торой бросил учебу в институте. 

Гейтсом не стал, однако в двад-

Мало кто знает, 
что в царское 
время Россия 
была известным 
производителем 
твердых сыров 
и экспортировала 
их по 20 тысяч 
тонн в год

до 6 лет
вылеживаются пармезаны. 
Горгонзоле требуется до 12 недель, 
а моцареллу сразу отправляют 
в продажу 

Сироте за державу обидно
Как подмосковный фермер решил накормить нас пармезаном

•ТРУДЫ•

На авантюриста он совсем не похож. Но только представьте 

себе: Олег Сирота, фермер из Подмосковья, хочет делать 

пармезан не хуже, чем в Швейцарии и Италии. А может 

быть, даже лучше – если получится освоить технологию 

русских дореволюционных мастеров и завести свое дойное 

стадо. Земля и сыроварня у него уже есть. А остальное при-

ложится – благодаря санкциям.

ПАВЕЛ ОРЛОВ
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

цать с небольшим руководил не-

большой, но прочно стоящей на 

ногах компанией по разработке 

сайтов с офисами в Москве и 

Минске. Деньги были, но хоте-

лось чего-то большего.

– Я хотел производить не 

виртуальный, а реальный про-

дукт, который можно было бы 

взять в руки и попробовать на 

вкус, – признается Сирота. – А 

сыр я всегда любил и в нем 

разбирался. Но тогда не 

было шансов конку-

рировать с европей-

скими производите-

лями, где фермеры 

получают дотации 

по 400 –500 евро 

на гектар пашни, 

где переработчики 

имеют кредиты под 1,5% 

годовых плюс гаранти-

рованный сбыт и раскрученные 

торговые марки. Санкции дали 

нам такой шанс. Сегодня только 

на йогуртах и моцарелле можно 

зарабатывать по миллиону в ме-

сяц, а твердые сыры способны 

отечественных производителей 

озолотить.

К слову, для производства 

хорошего сыра необязательно 

закупать технику на Западе. Во 

всяком случае в истринской сы-

роварне из импортного оборудо-

вания я обнаружил только насос 

для перекачки молока.  

– Итальянцы за одну клима-

тическую установку для гор-

гонзолы запросили 50 тысяч 

евро, – сетует Олег. – Для нас это 

нереальные деньги. Мы стали 

искать производителей в России 

и все нашли – котлы, автомати-

ку, парогенератор. Кое-что при-

шлось доводить, переделывать, 

но в итоге великолепное оборудо-

вание обошлось нам раз в десять 

дешевле европейских аналогов.

 Остается добавить, что Олег 

и Сергей собираются построить 

демонстрационный зал варки 

сыров, куда будут приглашать 

для мастер-к лассов лучших 

европейских и российских сы-

роделов, чтобы те демонстри-

ровали мастерство и обмени-

вались опытом. Оно нам надо! 

Мало кто знает, что в царское 

время Россия была известным 

производителем твердых сыров 

и экспортировала их по 20 тысяч 

тонн в год. И где мы сейчас? На 

прилавках – сыр из порошкового 

молока и пальмового масла да 

импортный пармезан по3 тыся-

чи рублей за килограмм.

Истринским фермерам за та-

кую державу обидно. А вам? Т
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